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Cтратегию развития нашли 
в программе губернатора
Стратегия социально-экономичес-
кого развития региона до 2030 года 
формируется в рамках Федерально-
го закона «О стратегическом плани-
ровании в Российской Федерации». 
Она будет увязана с федеральной, 
а в дальнейшем — с муниципальны-
ми стратегиями. Власти надеются, 
что создание единой системы позво-
лит добиться эффективного террито-
риального и бюджетного планирова-
ния, повысит результативность госу-
дарственных программ и увеличит 
объем валового регионального про-
дукта. Разработка концепции долж-
на быть завершена к 2017 году.

«Федеральный закон о стратеги-
ческом планировании был принят 
в 2014 году — в самом начале кризи-
са, — напоминает член Клуба экспер-
тов Нижнего Поволжья Евгений Ка-
линин. — В нестабильной экономи-
ческой ситуации чиновникам хочет-
ся установить для себя четкие про-
гнозные показатели. Причем актив-
ное привлечение экспертов, многих 
из которых ранее никогда не слуша-
ли, — показатель понимания слож-
ности всей ситуации и желания ра-
зобраться в сути проблем».

Действительно, губернатор Вол-
гоградской области Андрей Бочаров 
начал разработку стратегии с рабо-
чей встречи с отраслевыми экспер-
тами и бизнес-сообществом региона 
и прямо попросил их о помощи.

«У нас нет желания лакировать су-
ществующие проблемы. Поэтому до-
кумент должен содержать несколь-
ко вариантов развития. Главное, что-
бы он был реалистичным, — под-
черкнул губернатор. — Нам важен 
ваш опыт, ваша позиция, ваше ви-
дение точек роста тех сфер, в кото-
рых вы являетесь профессионалами. 
По этой концепции будем двигаться 
вперед не только мы, но и последую-
щие поколения».

Чиновники попросили экспер-
тов высказать конкретные предло-
жения по решению проблем. К ав-
густу они будут собраны областным 
комитетом экономики для даль-
нейшего обсуждения. Свои пред-
ложения губернатор уже обозна-
чил — это основные положения его 
предвыборной программы 2014 го-
да. Тогда в ходе встреч с профессио-
нальным сообществами, эксперта-

ми и жителями региона он опреде-
лил долгосрочную стратегию разви-
тия региона, обозначенную им как 
«Движение вперед».

«Главной задачей последних двух 
лет было наведение порядка и ста-
билизация ситуации в регионе, — 
отмечает Андрей Бочаров. — О раз-
витии мы тогда не говорили, пото-
му что для этого надо было создать 
соответствующие условия и сделать 
некий фундамент, базу для роста».

Экономика отходит 
от шоков прошлых лет
Председатель областной думы, ли-
дер волгоградских единороссов Сер-
гей Горняков вспоминает, как в 80-е 
годы Волгоградская область была 
регионом-донором с мощным про-
мышленным комплексом и АПК (об-
ласть называли «всесоюзным огоро-
дом»). Волгоград застраивался огром-
ными микрорайонами и удивлял ин-
тересными транспортными проекта-
ми вроде метротрама.

«Когда наступили 90-е годы, все 
регионы были примерно одинаково 
нищие, но затем в нулевые годы мно-
гие вырвались вперед, а у нас на дол-
гие годы установился застой», — от-
мечает господин Горняков.

По сути, в регионе был глубо-
кий системный кризис, осложнен-
ный ростом коррупции, кримина-
ла и постоянными политически-
ми конфликтами, которые отража-
ли борьбу элит за бюджетные по-
токи, соглашается Евгений Кали-
нин: «Из региона выкачивали ре-
сурсы в пользу частных интересов 
отдельных лиц и структур, ниче-
го не вкладывали и не создавали. 
Из собственности области и города 
уходили ликвидные активы, унич-
тожались целые направления и объ-
екты в прежде передовых отраслях. 
Например, фактически была унич-
тожена мелиорация в АПК, многие 
годы власть просто наблюдала за ги-
белью завода „Химпром“ — бывше-
го лидера химической отрасли. Ре-
гион стал откатываться назад, отри-
цательная динамика наблюдалась 
во всех ключевых отраслях».

Все это сопровождалось полити-
ческими скандалами — Волгоград 
прославился на всю страну громки-
ми уголовными делами против мэра 
областного центра и других руково-
дителей госструктур. По сути, из-за 
коррупционных дел в нулевые годы 
лишились своих постов региональ-

ные руководители всех ключевых 
управлений — от МЧС до налоговой 
инспекции. Из-за этого даже появи-
лась шутка — «Если бы волгоградс-
ких губернаторов так часто не меня-
ли, их бы тоже сажали».

«В прошлые годы у меня было 
несколько крупных проектов, я на-
ходил под них серьезных инвесто-
ров, — вспоминает член Обществен-
ной палаты региона, гендиректор 
ООО „Волгоградгражданпроект“ Ан-
дрей Куприков. — Но все они мне 
честно говорили: „Андрей, лучше 
мы пойдем в Ростов или Краснодар, 
потому что у вас в регионе бардак 
и нет никаких гарантий“».

Отношения с федеральным цен-
тром были не лучше. Николай Мак-
сюта (глава региона в 1997–2010 го-
дах) сначала был в идеологическом 
противостоянии с Москвой. Волго-
градская область была одним из са-
мых ярких центров «красного поя-
са» КПРФ, напоминает политолог Ан-
дрей Серенко. В середине «нулевых» 
годов Максюта сблизился с «Единой 
Россией», но его постоянные конф-
ликты с главами Волгограда не шли 
на пользу региону.

«В 2010–2014 годах прошли 
„стремительные правления“ снача-
ла Анатолия Бровко, а затем Сергея 
Боженова. Оба не смогли выстро-
ить отношения с конфликтными 
местными элитами, — констатиру-
ет эксперт. — В итоге федеральный 
центр высадил Бочарова, по сути, 
на прямое президентское правле-
ние в регионе. Он инициировал де-
криминализацию, очищение власт-
ных и правоохранительных струк-
тур от лоббистов и „крышевателей“. 
За два года были заведены десятки 
уголовных дел, возвращалось в каз-
ну незаконно отчужденное имущес-
тво, менялась система конкурсов, 
усиливался госконтроль».

Порядок начинается 
с бюджета
В результате, отмечают наблюдате-
ли, удалось повысить прозрачность 
работы органов власти и таких на-
иболее проблемных сфер, как ЖКХ, 
дорожно-транспортный комплекс, 
промышленность, АПК, финансо-
вая политика.

Так, если ранее администрация 
области для исполнения бюджета ак-
тивно получала банковские займы 
под высокие проценты, то с 2014 го-
да идет их постепенное замещение 

федеральными бюджетными кре-
дитами. Они выдаются региону под 
символические 0,1% годовых.

«В 2014 году Бочаров первым де-
лом попросил вернуться на пост 
главного финансиста Александра 
Дорждеева, — напоминает Евгений 
Калинин. — Его хорошо знают и це-
нят в Минфине РФ. Уже к 2016 году 
Дорждееву удалось стабилизиро-
вать ситуацию с бюджетом региона, 
который „трещал по швам“». Пока-
зательно, что ранее бюджетные кре-
диты Минфин РФ региону не выда-
вал — или не было доверия к влас-
тям, или кто-то тогда был лично за-
интересован в получении именно 
банковских займов.

По оценке самого Александра 
Дорждеева, в апреле 2014 года Вол-
гоградская область фактически бы-
ла банкротом. «Чтобы оздоровить 
финансово-бюджетную сферу, надо 
было срочно снизить долговое бре-
мя, заменив дорогие коммерчес-
кие кредиты на бюджетные с ми-
нимальной ставкой, — вспомина-
ет он задачи тех лет. — Сегодня до-
ля бюджетных кредитов возросла 
до 35,8%, а коммерческих — сни-
зилась до 27%. На 1 апреля 2016 го-
да структура долга выглядела так: 
31% — ценные бумаги, 46% — бюд-
жетные кредиты под 0,1% и 20% — 
коммерческие займы».

Одновременно наводился поря-
док в госзакупках. Волгоградская 
область одна из первых в стране ста-
ла внедрять систему централиза-
ции, которая помогает экономить 
бюджетные средства и снижать кор-
рупционные риски, отмечает пред-
седатель комитета по регулирова-
нию контрактной системы в сфе-
ре закупок Анна Чупахина: «Опера-
тором госзакупок всех 38 муници-
пальных районов и городских ок-
ругов стало госучреждение Волго-
градской области „Центр организа-
ции закупок“. Усиление контроля 
за конкурсами и тендерами позво-
лило только в 2015 году сэкономить 
1,43 млрд рублей».

Председатель Гильдии отечест-
венных специалистов по государс-
твенному и муниципальному за-
казам Лидия Никифорова назы-
вает Волгоградскую об-
ласть лидером в развитии  

В июне в Волгоградской области началась разработка Стратегии социально-
экономического развития региона на ближайшие 15 лет. Этот документ стал поводом для 
анализа не только текущей ситуации и прогнозов на будущее — региональные власти 
вместе с экспертами пытаются разобрать ошибки прошлых лет. Выводы у всех 
совпадают — после десятилетий деградации социально-экономическая ситуация 
в Волгоградской области стабилизировалась, и теперь у региона есть шанс на развитие 
и движение вперед.

Волгоград вписывают 
в стратегию
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Волгоградская область с каждым годом 
становится все более привлекательным  
для инвесторов регионом
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Кризис обострил давние про-
блемы волгоградской промыш-
ленности — износ основных фон-
дов, высокие энергозатраты 
и большие земельные террито-
рии приносят заводам дополни-
тельные издержки. Если к это-
му добавляется неэффективный 
менеджмент, предприятие ждет 
неизбежная ликвидация. В этой 
ситуации региональным властям 
все чаще приходится включать 
«ручное управление» заводами-
гигантами.

Пополнили список 
стратегических 
производств
Несмотря на инфраструктурные 
и макроэкономические проблемы, 
индустрия Волгоградской области по-
прежнему является флагманом про-
мышленности Южного федерально-
го округа, а по многим отраслям — ли-
дирует и в российских масштабах. Ре-
гион занимает лидирующие позиции 
среди субъектов РФ по выпуску мно-
гих видов промышленной продук-
ции, в том числе первое место по про-
изводству каустической соды и стек-
лянных банок, второе место по произ-
водству подшипников; на третьей по-
зиции в стране Волгоградский реги-
он по производству технического уг-
лерода, стальных труб, канатов и про-
волоки. Кроме того, Волгоградская об-
ласть является единственным реги-
оном России, где выпускают карбид 
кремния. Более 33% промышленного 
производства Южного федерального 
округа приходится именно на Волго-
градский регион.

Промышленность Волгоградс-
кой области — крупный многоотрас-
левой комплекс, насчитывавший, 
по состоянию на 1 января 2016 го-
да, 415 средних и крупных предпри-
ятий, на которых занято 230 тыс. че-
ловек. На долю промышленности 
по объему отгруженных товаров собс-
твенного производства, работ и услуг 
приходится более 35% валового реги-
онального продукта региона.

В марте Минпромторг РФ вклю-
чил ОАО «Волгоградский керамичес-
кий завод» в федеральный перечень 
организаций, оказывающих сущест-
венное влияние на отрасли промыш-
ленности и торговли. Всего в этом 
списке теперь девять предприятий 
Волгоградской области. Ранее в фе-
деральный перечень были включе-
ны «Камышинский текстиль», «Каус-
тик», Волжский трубный завод, «Газп-
ром химволокно», Волжский завод ас-
бестовых технических изделий, «Вол-
тайр-Пром» и другие производства. 
Компании самостоятельно отправля-
ют заявки в министерство, но в офор-
млении документов им часто помога-
ет профильный областной комитет.

«Это не просто почетный статус, — 
отмечают в комитете промышленнос-
ти и торговли региона. — Если заявка 
утверждается и предприятия призна-
ются ключевыми промышленными 
площадками России, это дает им пра-
во получать госсубсидии на возмеще-
ние затрат по кредитам, взятым на по-
полнение оборотных средств».

«Каустик», «Газпром химволокно» 
и «Волгограднефтемаш» в 2015 году 
получили около 220 млн рублей суб-
сидий. В этом году они также рассчи-
тывают на господдержку, чтобы ком-
пенсировать расходы по кредитам.

Все девять предприятий внедря-
ют в своем производстве инновации 
и повышают его эффективность, од-
нако есть примеры, когда чиновники 
вынуждены вмешиваться в управле-
ние производствами.

Например, еще в прошлом го-
ду губернатор Андрей Бочаров об-
ратился в Минпромторг РФ с про-
сьбой помочь ему найти «фактичес-
кого владельца и руководителя» ме-
таллургического комбината «Крас-
ный Октябрь», который производит 
около трети всей нержавеющей ста-
ли в России и является градообразую-
щим предприятием Волгограда. Реги-
ональные власти беспокоило сокра-
щение производства на «Красном» 
и непрозрачные схемы отгрузки гото-
вой продукции, что мешало участию 
завода в госпрограммах поддержки 
промышленности. Ситуацией также 
заинтересовалось МВД России, кото-
рое весной возбудило уголовное дело 
по ч. 4 ст. 160 УК РФ («Присвоение или 
растрата») по факту хищения кредита 
«ВТБ Банк Европа» в $65 млн.

Сейчас ситуация на заводе стаби-
лизировалась, отмечают в комите-
те промышленности и торговли ре-
гиона; собственник завода — биз-
несмен Дмитрий Герасименко — 
активно взаимодействует с област-
ными властями.

«Волгоградский завод буровой тех-
ники» (ВЗБТ) в 2014 году администра-
ция региона также пыталась вклю-
чить в ряд госпрограмм, чтобы рас-
ширить портфель его заказов. Одна-
ко этому помешала запутанная струк-
тура собственников и отсутствие за-
интересованности со стороны топ-
менеджмента. Сейчас предприятие 
проходит процедуру банкротства, 
из 376,56 млн рублей долгов по за-
рплате, накопленных в регионе, 50% 
составляют именно долги ВЗБТ.

Еще одно проблемное предпри-
ятие — завод «Химпром» — с 2014 го-
да проходит процедуру ликвидации. 
Однако, по информации облпромтор-
га, производственная площадка это-
го предприятия, возможно, будет ис-
пользована под размещение новых 
химических производств. По данным 
комитета на июнь, завод демонтиро-
вал более 90% оборудования. Сейчас 
идет поиск инвесторов для запуска 
проектов по выпуску средств защиты 
растений, моющих и дезинфицирую-
щих средств, а также различных хи-
мических компонентов.

БМД-4 М высадили 
в Волгограде
Впрочем, другие предприятия ста-
раются активно взаимодействовать 
с администрацией области. Так, «Вол-
гоградский тракторный завод» (ВгТЗ) 
в начале 2016 года с помощью регио-
нальных властей смог добиться пере-
носа сборки боевых машин десанта 
БМД-4 М с «Курганмашзавода» (КМЗ). 
Оба этих предприятия входят в кон-
церн «Тракторные заводы» и давно 
конкурируют между собой в выпол-
нении оборонзаказа.

Губернатор Андрей Бочаров, кото-
рый сам служил в Воздушно-десан-
тных войсках, провел переговоры 
с руководством концерна, несколько 
раз приглашал в Волгоград главноко-
мандующего ВДВ РФ генерал-полков-
ника Владимира Шаманова и лично 
показывал ему производственную 
площадку волгоградского предпри-
ятия. В результате «Тракторные заво-
ды» перенесли выпуск наиболее пер-
спективных БМД-4 М в Волгоград.

На первых этапах опытно-конс-
трукторская работа по этой машине 
производилась совместно со Спе-
циальным конструкторским бю-
ро машиностроения (Курган), от-
метили в концерне. Когда в 2014 го-
ду прошли государственные испы-
тания БМД-4 М и стали ясны реаль-
ные объемы производства, приняло 
решение оставить сборочное и кор-
пусное производство БМД именно 
в Волгограде, на ВгТЗ.

«Волгоград как город–миллион-
ник предоставляет гораздо больше 
возможностей для развития любого 
бизнеса, в том числе машинострои-
тельного, — отметил первый замес-
титель генерального директора кон-
церна „Тракторные заводы“ Альберт 
Баков. — Наличие специалистов, об-
ладающих опытом разработки и про-
изводства десантных машин, бли-
зость корпусного производства к ме-
таллургическому заводу, а также бли-
зость завода к местам эксплуатации 
машин сыграли в пользу ВгТЗ. КМЗ 
сосредоточится на выпуске машины 
„Курганец-25“, БМП-3 и машин на ее 
базе, производстве запасных частей. 
Оба предприятия обеспечены боль-
шим объемом работ в рамках выпол-
нения гособоронзаказа и поэтому бу-
дут стабильно работать».

Сейчас на Волгоградском трактор-
ном заводе усиливается работа конс-
трукторского бюро, устанавливают-
ся необходимое оборудование и тех-
ника, идет подготовка кадров. Чтобы 
сократить издержки, ВгТЗ в прошлом 
году объявил о продаже своей «север-
ной производственной площадки».

Так предприятие сокращает нало-
говые и инфраструктурные расходы 
на землю, которой со времен СССР 
у него имеется с избытком. На про-
дажу выставлена пустующая терри-
тория примерно в 50 га, что состав-
ляет около трети от общей площа-
ди завода, подсчитал генеральный 
директор ЗАО «Институт Волгоград-
гражданпроект» Андрей Куприков. 
По информации „Ъ“, учас-
ток пока не выкуплен.

Заводы переводят 
на ручное управление

с 10
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экономика региона

— смена курса —

Санкции и девальвация меняют 
рынок
В 2008 году индекс промышленного про-
изводства в Волгоградской области сокра-
тился почти на 1,6% (по РФ сохранился рост 
в 0,6%), а в 2009 году обвалился сразу на 9,7% 
(по стране — 10,7%). Наибольшие трудно-
сти тогда испытывали экспортно-ориен-
тированные производства: металлургия 
и нефтехимия.

Текущий кризис показал противополож-
ную картину. В 2015 году регион фактически 
удержал индекс промпроизводства 2014 года 
(99,2%) при общероссийском падении на 3,4%. 
За первые пять месяцев 2016 года этот показа-
тель вырос на 2,3%, а в целом по России был 
лишь символический рост в 0,1%.

В 2015 году, пока статистики не подвели 
все итоги, эксперты объясняли этот «ано-
мальный» рост хорошими показателями 
оборонно-промышленного комплекса, ко-
торый в последние годы получил большой 
госзаказ. Трудно оценить долю ОПК в об-
щем объеме промышленного производс-
тва за прошлый год, который составил 
746,5 млрд рублей. Неофициально источ-
ники „Ъ“ в ОПК региона оценивают долю 
«оборонки» в несколько процентов от об-
щего объема промпроизводства.

Действительно, по данным Росстата, ос-
новной рост в 2015 году пришелся на «граж-
данские» направления. С позитивной ди-
намикой в Волгоградской области работа-
ют отрасли, который больше всего «прова-
лились» в кризис 2008–2009 годов. Это об-
рабатывающая промышленность, а также 
производство и распределение электро-
энергии, газа и воды — рост в этих отрас-
лях по отношению к январю-маю 2015 го-
да составил, соответственно, 2,3% и 7,5%. 
За первые пять месяцев текущего года рост 
также показали предприятия, выпускаю-
щие транспортные средства и оборудова-
ние (+ 44,3%), текстильное и швейное про-
изводство (+ 40,2%), а также производители 
электронного и оптического оборудования 
(+10,8%). Выпуск кокса и нефте продуктов 
вырос на 6,9%. Ключевая для региона хи-
мическая отрасль также показала успеш-
ную динамику — рост на 5,8%.

В регионе в два раза увеличился объем 
производства автобусов, на 83,8% увеличен 
выпуск кордных тканей, на 48,7% — трико-
тажных изделий, на 35,6% — хлопчатобу-
мажных тканей. Объемы выпуска прямо-
гонного бензина выросли на 48,8%, дизель-
ного топлива — на 10,1%, а лакокрасочных 
материалов выпустили на 62,6% больше, чем 
в январе-мае 2015 года. Выработка электро-
энергии в Волгоградской области увеличена 
на 14,3%, тепловой энергии — на 6,8%.

«Если в 2008–2009 годах падение бы-
ло общемировым, резким и глубоким, 
но в целом краткосрочным, то текущий 
кризис — „вялотекущий и затяжной“, — 
отмечает гендиректор ЗАО «Финансовый 
брокер „Август“», кандидат экономических 
наук Карэн Туманянц. — Он дает компани-
ям время для изменения маркетинговой 
стратегии и переориентации рынков сбы-
та. Свою роль сыграли, конечно, девальва-
ция рубля и экономические санкции Запа-
да против России».

Таким образом, многие предприятия, 
сумевшие вовремя встроиться в новую ры-
ночную конъюнктуру, санкций особен-
но не заметили, а произошедшая деваль-
вация рубля в каком-то смысле укрепила 
конкурентоспособность их продукции, 
особенно у тех компаний, кто ориентиро-
вался на мировые рынки.

Инвестиции подоспели 
к кризису
По данным областного комитета промыш-
ленности и торговли, за январь-май 2016 го-
да наибольший рост производства к анало-
гичному периоду 2015 года показывали «ЛУ-
КОЙЛ-Волгограднефтепереработка», «Волго-
граднефтемаш» и «Каустик», которые в 2008–
2009 годах, наоборот, производство сокра-
щали. Также в лидерах «Камышинский текс-
тиль», «Газпром химволокно» и филиал «Рус-

Гидро» «Волжская ГЭС». Почти все эти пред-
приятия недавно реализовали крупные ин-
вестпроекты по модернизации и расшире-
нию производства или завершили ключе-
вые их этапы.

Так, ЛУКОЙЛ в конце мае запустил 
на своем НПЗ в Волгограде новые мощ-
ности по переработке вакуумного газой-
ля, что позволит компании выпускать ди-
зельное топливо экологического класса 
№ 5 и повысит глубину переработки нефти 
до 95%. Это пятый по счету и самый круп-
ный инвестиционный проект, реализован-
ный на волгоградском НПЗ за последние 
несколько лет. Всего ЛУКОЙЛ инвестиро-
вал в развитие волгоградской базы более 
100 млрд рублей.

«Камышинский текстиль» — крупней-
ший российский переработчик хлопково-
локна — завершил первую очередь своего 
инвестпроекта стоимостью 800 млн рублей 
(общая стоимость проекта — 5 млрд рублей). 
Теперь компания успешно развивает свою 
сбытовую сеть. В 2015 году фирменные мага-
зины предприятия открылись в Камышине 
и Волжском, сейчас идет создание торговых 
предприятий в Михайловке и Волгограде, 
а также на территории Саратовской и Воро-
нежской областей.

«Ранее мы производили только пряжу 
и грубые ткани, но теперь расширили ассор-
тимент и выпускаем постельное белье, — го-
ворит заместитель генерального директора 
комбината „Камышинский текстиль“ Анд-
рей Шеин. — Реакция потребителей очень 
хорошая, мы даже такого не ожидали. В Вол-
гоград пока не получается зайти: мы ищем 
подходящее помещение в центре горо-
да, которое можно было бы приобрести, — 
на аренду не согласны принципиально. Па-
раллельно ведем переговоры с сетями, в том 
числе федеральными. Пробные партии на-
шего постельного белья разошлись достаточ-
но успешно».

По данным компании, в 2015 году про-
изводство на «Камышинском текстиле» вы-
росло на 12%, фабрика дает 46% налоговых 
поступлений всей легкой промышленности 
Волгоградской области. Причем, по словам 
генерального директора предприятия Алек-
сандра Борисенко, «как минимум два десят-
ка текстильных предприятий в России чувс-
твуют себя неплохо» и стабильно развивают-
ся — помогла девальвация рубля.

Интересную маркетинговую стратегию 
уже несколько лет реализует ООО «Волга-
бас Волжский» (торговая марка Volgabus). 
Компания провела ребрендинг: не только 
сменила старое название «Волжанин» и ло-
готип, но и полностью изменила начинку 
автобусов.

«Мы первыми в России выпустили пол-
ный модельный ряд газомоторных автобу-
сов, — рассказали в пресс-службе компа-
нии. — Унифицировали кузовные решения 
и дизайн всей линейки машин».

Volgabus находится в среднем ценовом 
сегменте автобусов: между европейски-
ми и китайскими марками. Это позволяет 
предприятию занять свою нишу на миро-
вом рынке, компания активно готовится 
к зарубежной экспансии. Сейчас в стадии 
согласования находятся контракты на пос-
тавку городских и туристических автобу-
сов на Средний Восток и в ряд африканс-
ких стран, рассказали в пресс-службе ООО 
«Волгабас Волжский».

Результатом выбранного курса стал рост 
объемов производства, особенно в сегмен-
те газомоторных машин. По данным ООО 
«Волгабас Волжский», если в 2014 году с кон-
вейера предприятия сошли 162 машины, 
то в 2015 году — уже 238 единиц. За первое 
полугодие 2016 года на заводе произвели 
уже 196 машин.

Еще один пример удачно выбранной ан-
тикризисной маркетинговой стратегии по-
казал «Каустик» (ГК «Никохим»). Макроэко-
номическое потрясение оказались выгод-
но предприятию: подешевевший рубль спо-
собствовал усилению его позиций на рынке, 
что позволило быстрее окупить вложения 
по уже реализованным инвестпроектам.

«По итогам 2015 года, валовая выручка 
на основном предприятии группы — АО „Ка-
устик“ — увеличилась примерно на 30%, пре-
высив 16 млрд рублей, — рассказал пресс-
секретарь группы „НИКОХИМ“ Валерий Та-
ранов. — И тенденция наращивания выпус-
ка продукции сохраняется. Несмотря на то, 
что спрос на внутреннем рынке несколько 
сократился (в основном в строительной от-
расли), „Каустик“ остается в числе российс-
ких лидеров по выпуску каустической соды, 
хлорпарафинов, хлора, синтетической соля-
ной кислоты, поливинилхлорида».

Чтобы компенсировать снижение спро-
са на внутреннем рынке, группа сделала 
ставку на сохранение интереса к продук-
ции со стороны уже имеющихся клиентов. 
Были применены новые маркетинговые 
решения. В частности, предприятие раз-

вивает новые транспортно-логистические 
схемы: использует автоцистерны, ISO-танки 
и др., сокращает цепочку посредников, раз-
вивает региональные склады. Кроме того, 
«Каустик» стал активнее в тендерах на элек-
тронных торговых площадках и более гиб-
ко формирует экспортные цены — в зависи-
мости от фактической сбалансированности 
спроса и предложения.

Еще до кризиса на промышленной пло-
щадке предприятия был создан многопро-
фильный химический технопарк. «Главное 
содержание нашей модели, — поясняет Та-
ранов, — использование продукции одного 
производства для последующей, более глу-
бокой переработки, в результате чего воз-
растает эффективность деятельности всех 
участников. Единая инфраструктура, раз-
витая логистика, богатейшие запасы сы-
рья, собственный научно-производствен-
ный центр и высококвалифицированные 
кадры — основные ресурсы развития наше-
го бизнеса. И кризис на эти планы сущест-
венного влияния не оказал».

Другие волгоградские предприятия так-
же смогли воспользоваться девальваци-
ей рубля и изменившейся конъюнктурой 
рынка. Однако выгоды не везде очевид-
ны, многое зависит от «гибкости и опера-
тивности маркетингового мышления», от-
мечает директор по стратегическому мар-
кетингу и развитию компании «ВОЛМА» 
Александр Никулин.

«В своем производстве мы используем 
импортную строительную химию, анало-
гов которой в России нет, — рассказал гос-
подин Никулин. — Однако мы смогли нала-
дить поставки из приграничных государств 
Средней Азии, что сократило затраты на ло-
гистику. Кроме того, эти страны также зави-
симы от экспорта углеводородов, и у них так-
же произошли корректировки курсов, при-
чем в нашу пользу. Точнее, мы просто верну-
лись к докризисному положению».

А вот в европейских странах продук-
ция «ВОЛМА» из-за девальвации рубля ста-
ла более доступна для местных покупате-
лей. В условиях хорошей рыночной конъ-
юнктуры компания в 2015 году запусти-
ла новый завод в Оренбургской области, 
в стадии пусковой готовности производс-
тво в Адыгее, начато строительство завода 
в Белоруссии. «ВОЛМА» не раскрывает по-
казателей роста выпуска продукции. «Пока 
мы в начале пути, будем следить за разви-
тием событий и активно использовать те-
кущие выгодные условия», — отмечает гос-
подин Никулин.

В прошлом году компания вывела на ры-
нок ряд новинок: сухие полимерные шпак-
левки, гипсовые штукатурки класса «Люкс» 
и наливные полы. Есть еще ряд продуктов 
и задумок, которые находятся в стадии ре-
ализации. В частности, речь идет о линей-
ке для индивидуального жилищного строи-
тельства, домашнего ремонта и дачи. Потен-
циально это все продукция для крупных се-
тевых ритейлеров, в том числе европейских. 
Причем, как и «Каустик», в кризис ВОЛМА ак-
тивизировала проекты по созданию распре-
делительных складов — сейчас для этого 
больше возможностей.

Скромная мировая экспансия
Спешит воспользоваться благоприятной ко-
нъюнктурой рынка и ООО «ТД „ГраСС“» — 
производитель автохимии и моющих 
средств для клининга. За счет собственных 
средств компания реализует инвестпроект 
с общим объемом вложений 500 млн руб-
лей. На производственной площадке в Сред-
ней Ахтубе уже работают несколько линий, 
и монтируются еще две линии — для произ-
водства ароматизаторов для автомобилей. 
А в августе ожидается открытие производс-
тва средств для сантехники.

В 2015 году производство «ГраСС» вырос-
ло на 47%, заявлял ранее на встрече с вол-
гоградскими журналистами гендиректор 
компании Михаил Грачев. По его оценке, 
«ГраСС» занимает 40% отечественного рынка 
автохимии и средств для клининга. Объем 
производства с новых линий предприятие 
намерено поставлять в страны Западной Ев-
ропы, Азии, Африки и США. Причем экспан-
сия в Европу уже началась.

Однако примеры успешных маркетин-
говых стратегий — «Каустика», ВОЛМА, 
«ГраСС» — это все-таки единичные случаи.

«Сказывается большой дефицит опыт-
ных маркетологов и недостаток оборотных 
средств, есть проблемы с получением кре-
дитов», — отмечают в комитете промышлен-
ности и торговли Волгоградской области.

К тому же большинство волгоградских 
предприятий — это просто звенья в произ-
водственной цепочке, которые обрабатыва-
ют сырье в полуфабрикаты или изготавлива-
ют компоненты, а не готовые потребитель-
ские товары. Местных, широко известных 
брендов на самом деле очень мало, отмеча-
ют эксперты, и многие волгоградские про-
мышленники только учатся работать в этом 
направлении.

Александр Васильев, 
Татьяна Дмитриева

Кризис в помощь
За два года работы в условиях экономического кризиса промышленность Волгоградского региона показала парадоксальный рост производства 
в нескольких отраслях и, в целом, удивила крепкой устойчивостью к рыночным шокам. «Ъ — Экономика региона» изучил, как отразился кризис 
на региональной промышленности, помогла ли ей девальвация рубля и как компании изменили свои маркетинговые стратегии.
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Благодаря своевременному ребрендингу ООО 
«Волгабас Волжский» смог увеличить объемы 
производства автобусов

Для заводов ищут 
прямой путь 
к электрогенерации

Еще одна давняя проблема волго-
градской промышленности — боль-
шие энергозатраты и высокая стои-
мость энергоресурсов. В мае губерна-
тор Волгоградской области Андрей 
Бочаров в ходе встречи с премьер-
министром Дмитрием Медведевым 
предложил оптимизировать энер-
гопоставки на крупные волгоградс-
кие предприятия. В регионе работа-
ют «Волжская ГЭС» («РусГидро») и ТЭЦ 
«ЛУКОЙЛА», и многие местные заво-
ды еще с 2000-х годов пытаются заку-
пать ресурсы напрямую у генерации, 
минуя оптовое и спотовое звенья 
рынка. Медведев поручил Минэнер-
го РФ «проработать этот вопрос».

Для многих он стал вопро-
сом выживания. Так, «Волгоград-
ский алюминиевый завод» (ВгАЗ) 

в 2013 году остановил свое произ-
водство, поскольку низкие цены 
на алюминий при высоких энер-
гозатратах сделали его нерента-
бельным. Однако предприятие 
полностью не закрылось — «Ру-
сал» смог частично занять эту про-
изводственную площадку выпус-
ком алюминиевых гранул, порош-
ка и слитков.

«Основные заказчики этой про-
дукции — предприятия России, 
а также ближнего и дальнего зару-
бежья, выпускающие алюминие-
вый профиль, — отметили на пред-
приятии. — К началу 2017 года так-
же планируется начать выпуск 
обожженных анодов. Пока око-
ло 70% этой продукции закупается 
российскими компаниями за рубе-
жом. Открытие этого производства 
позволит создать на заводе порядка 
500 новых рабочих мест».

Для поддержки этих проектов 
региональные власти предложили 
свое решение. ВгАЗ и еще одно энер-
гоемкое производство — «Волжский 
абразивный завод» — все-таки могут 
перейти на прямые поставки элект-
роэнергии от «Волжской ГЭС». Такое 
решение было принято в июне в хо-
де переговоров замминистра энер-
гетики РФ Вячеслава Кравченко и гу-
бернатора Волгоградской области 
Андрея Бочарова.

По информации „Ъ“, Минэнерго 
РФ было также готово содействовать 
организации поставок с ТЭЦ «ЛУКОЙ-
ЛА», мощности которых в регионе за-
гружены не полностью. Однако в ад-
министрации области настаивают 
на подключении к «Волжской ГЭС», 
поскольку энергия ТЭЦ дороже. Кро-
ме того, ВгАЗ и «Волжский абразив-
ный завод» находятся относитель-
но недалеко от ГЭС, что позволяет 

избежать больших затрат на их пря-
мое подключение непосредственно 
к мощностям «РусГидро».

«Это даст возможность возобно-
вить производство на ВгАЗ и увели-
чить объемы выпуска продукции 
на абразивном, — отметил один их 
участников переговоров со сторо-
ны администрации Волгоградской 
области. — Оба предприятия сей-
час проводят модернизацию и го-
товы к этому».

Однако для этого региональным 
властям необходимо решить про-
блему перекрестного субсидиро-
вания — компенсаций части сто-
имости электричества для населе-
ния за счет более высоких тарифов 
для промышленности. По данным 
„Ъ“, расходы Волгоградской облас-
ти на эти цели могут быть компен-
сированы из федерального бюдже-
та. Например, Красноярский край 

в 2015 году в рамках госпрограммы 
«Энергоэффективность и развитие 
энергетики» получил на субсидии 
по «перекрестке» 900 млн рублей.

«Решить эту проблему в нашем ре-
гионе не удавалось много лет, — от-
метил генеральный директор „Волж-
ского абразивного завода“ Сергей 
Костров. — Я считаю, что необходи-
мо выработать такую методику опре-
деления цен при заключении пря-
мых договоров с генерациями, кото-
рая бы учитывала, в том числе, энер-
гоемкость производства. Сейчас же 
мы закупаем электроэнергию на оп-
товом и спотовом рынке на общих 
основаниях, хотя энергоресурсы за-
нимают до 60% в себестоимости на-
ших продуктов».

Главный же вопрос — насколько 
снизится стоимость энергии при 
прямых поставках и оптимизации 
схем электроснабжения — пока ос-

тается открытым. Специалисты го-
ворят, что речь идет о десятках про-
центов, но итоговый размер будет 
зависеть не только от экономичес-
ких факторов.

По оценке бывшего депутата обл-
думы региона Олега Болотина, мно-
го лет занимавшегося вопросами 
промышленности, стоимость элект-
роэнергии может быть ниже на 30–
40%, если миновать оптовый рынок.

«Проблема перекрестного субси-
дирования не настолько глобаль-
на, надо просто усилить контроль 
за потреблением населения и сни-
зить воровство электроэнергии 
в городских сетях, — считает собе-
седник. — Вопрос же прямых пос-
тавок во многом политический. Ес-
ли разрешат нашему региону, мо-
гут захотеть и другие».

Александр Васильев, 
Татьяна Дмитриева

Заводы переводят на ручное управление
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Санкции оживили 
«тяжелый металл»
В начале июня завод «Волгоград-
нефтемаш» отгрузил из своих це-
хов специальное оборудование для 
нефтеперерабатывающих заводов 
компании «Газпром нефть». На мос-
ковский НПЗ были отправлены 
14 теплообменников высокого дав-
ления с затворами типа Breech Lock, 
которые ранее производились толь-
ко иностранными компаниями. Ом-
ский НПЗ получит еще 10 аналогич-
ных теплообменников.

После введения санкций про-
тив России «Газпром нефть» была 
вынуждена искать замену импорт-
ному оборудованию, и волгоградс-
кий завод в течение года разработал 
и произвел необходимые аналоги. 
Кроме теплообменников в произ-
водстве «Волгограднефтемаш» сей-
час находятся две сверхгабаритные 
коксовые камеры, диаметр каж-
дой составляет 9,5 метров, длина — 
36 метров, а вес — 600 тонн. Оба ап-
парата из биметаллической хромо-
молибденовой стали предназна-
чены для установки замедленного 
коксования Омского НПЗ.

«Такое оборудование в России 
производится впервые, — отме-
тили на заводе „Волгограднефте-
маш“. — Но выпуск импортозаме-
щающей продукции мы начали 
еще 65 лет назад, когда для Куй-
бышевского НПЗ была изготовле-
на и смонтирована первая отечест-
венная крекинг-установка типа 43–
102. После этого закупка импорт-
ного крекингового оборудования 
в СССР уже не осуществлялась. За-
тем наращивание единичной мощ-
ности крекинг-установок и повы-
шение качества нефтепродуктов 
осуществлялось только за счет оте-
чественного оборудования. Поэто-
му можно сказать, что мы возвра-
щаемся к забытой практике».

Кроме того, с омским НПЗ завод 
заключил договор на поставку пя-
ти крупногабаритных колонн. Вы-
сота самой крупной из них составит 
71 метр, диаметр — 8 метров, а вес — 
514 тонн. Все аппараты доставляют-
ся к месту назначения водным транс-
портом по северному морскому пути 
в короткий период навигации. В на-
чале июля три из пяти колонн уже 
отгрузили заказчику.

В комитете промышленности 
и торговли региона уточняют, что, 
по итогам первого квартала 2016 го-
да, 42 предприятия Волгоградской об-
ласти произвели 53 вида импортоза-
мещающей продукции на сумму бо-
лее 8 миллиардов рублей. «Волгоград-
нефтемаш» является одним из лиде-
ров в этой работе, причем при выпол-
нении импортозамещающих заказов 

завод активно развивает коопераци-
онные связи с другими предприяти-
ями региона — для производства ис-
пользуются поставки АО «Волжский 
трубный завод», АО ВМК «Красный Ок-
тябрь», ООО «Лукойл-Нижневолжск-
нефтепродукт», ОАО «ВКЗ», АО «Каус-
тик», ООО «Инваб», ОАО «ВАТИ» и ООО 
ПТП «Поршень».

Таким образом, экономические 
санкции Запада оживили работу 
сразу десятка волгоградских пред-
приятий. На «Волгограднефтемаш» 
уверены, что эти кооперационные 
связи сохранятся и после отмены 
санкций против России, поскольку 
определяющим фактором стал уже 
не сам запрет на импорт оборудова-
ния, а конкурентная цена отечест-
венных аналогов.

На это же делает ставку и хими-
ческая отрасль волгоградской про-
мышленности. Так, еще два года на-
зад мировой лидер производства 
упаковки продуктов питания и за-
щитной пленки Sealed Air выкупил 
и полностью модернизировал ста-
рый производственный цех завода 
«Каустик». Сейчас здесь монтирует-
ся высокотехнологичная экструзи-
онная установка для выпуска плен-
ки, которая позволит заместить им-
порт из Германии.

Как пояснил генеральный дирек-
тор ЗАО «Силд Эйр Каустик» Антон 
Митрошкин, общая стоимость про-
екта составляет 650 млн рублей, за-
пустить новую линию компания пла-
нирует в конце августа. «Мы удачно 
стартовали — ситуация на рынке по-
могает конкурировать с западными 
образцами, — отметил Антон Мит-
рошкин. — Кроме того, нас включи-
ли в перечень приоритетных для ре-
гиона проектов, и мы претендуем 
на получение господдержки».

Фактически площадка «Каусти-
ка» в Волгограде стала индустриаль-
ным парком, отмечает заместитель 
губернатора Волгоградской облас-
ти — председатель комитета про-
мышленности и торговли Волго-
градской области Роман Беков. Здесь 
уже работают производства Praxair 
(один из крупнейших производите-
лей промышленных газов), «Агро-эк-
сперт» (входит в ТОП-5 производите-
лей средств защиты растений), «Ком-
плексводоснабжение» (ведущий в РФ 
производитель реагентов для водо-
подготовки), «Нобелтех» (производи-
тель специальных ПВХ-пластикатов) 
и опытный завод по выпуску особо 
чистых веществ Российской Акаде-
мии Наук.

На «Каустике» строится несколь-
ко новых импортозамещающих 
производств, в том числе реали-
зуется инвестпроект ООО «Вол-
га Индастри» по расширению вы-
пуска средств защиты растений. 
Предприятие успешно прошло 

конкурсный отбор Минпромтор-
га России на субсидирование за-
трат по инвестиционным креди-
там и получит господдержку в раз-
мере 54 млн рублей.

По словам генерального директо-
ра «Волга Индастри» Александра Яр-
кова, после запуска нового производс-
тва мощность предприятия возрастет 
в два раза. «Объем инвестиций состав-
ляет 329 млн рублей, из них уже освое-
но более 80 млн. Согласно бизнес-пла-
ну, проект должны завершить до кон-
ца 2017 года, но мы поставили себе за-
дачу сделать это раньше, — подчерк-
нул Александр Ярков. — Мы не пред-
видим проблем и рисков с окупаемос-
тью, поскольку спрос на отечествен-
ные средства защиты растений растет: 
в этом году только у нас объем произ-
водства увеличился на 25%».

Сама группа «НИКОХИМ» (собс-
твенник «Каустика») реализовала 
на своей площадке еще несколько 
проектов по импортозамещению. 
Так, здесь идет переработка магне-
зиальных продуктов, у которых ши-
рокий спектр применения — нефте-
добывающая, химическая, пищевая 
промышленность, сельское хозяйс-
тво, дезинфекция, очистка и обезза-
раживание сточных вод. В перспек-
тиве предприятие планирует замес-
тить импортные аналоги в этих сфе-
рах за счет более низкой цены собс-
твенной продукции.

Чтобы минимизировать риски, 
группа развивает и экспортные про-
дукты. В июле 2015 года НИКОХИМ 
запустил в эксплуатацию на ЗАО 
«НикоМаг» комплекс по производс-
тву гидроксида и оксида магния, ко-
торый успешно поставляется в Ки-
тай. Опытно-промышленные рабо-
ты с применением гидроксида маг-
ния идут также на заводах в США, 
Индии, Дании и других странах. Это 
вещество имеет очень широкое при-
менение — от полимеров до зубных 
паст и лекарственных средств.

Малые предприятия 
подтягиваются 
за гигантами
Обновить свои основные фонды в ре-
гионе стремятся не только крупные 
предприятия. Так, с привлечением 
иностранного капитала в 2011 году 
в Волгограде начали строить совре-
менный завод (ООО «Форте Пром») 
по производству алюминиевых и би-
металлических радиаторов. Инвес-
тор и собственник предприятия — 
Forte Technologie&Produktion GmbH. 
За последние пару лет завод смог су-
щественно нарастить продажи, что 
потребовало увеличения производс-
твенных мощностей.

По данным генерального дирек-
тора компании Романа Винокурова, 
если в 2012 году предприятие выпус-
тило 600 тысяч секций, то 2015 год 

завершился показателем 1,9 млн сек-
ций. Такого роста удалось достичь 
за счет качественной системы дист-
рибуции, широкой клиентской ба-
зы, включающей более 2000 парт-
неров на территории России и стран 
СНГ, в том числе такие крупные фе-
деральные сети, как «Леруа Мерлен», 
«Касторама» и другие.

В 2016 году предприятие увели-
чит объем выпускаемой продук-
ции уже до 3 млн секций, а в даль-
нейшем — до 5,5–6 млн секций 
в год. Период кризиса, отмечает 
Роман Винокуров, дал компании 
прекрасные возможности укре-
пить свои позиции на рынке. «Ос-
новные риски мы видим в слож-
ности обслуживания кредитов 
и их общем удорожании», — при-
знал господин Винокуров.

Замещением импортных компо-
нентов занимаются и небольшие 
металлургические предприятия. 
Научно-производственное объеди-
нение «Ахтуба» (Среднеахтубин-
ский район) относится к неболь-
шим предприятиям — здесь око-
ло 100 рабочих мест. Завод создан 
десять лет назад и занимается про-
изводством печного оборудова-
ния для металлургической про-
мышленности. За несколько лет 
предприятие освоило современ-
ные технологии по производству 
труб и оборудования, востребован-
ных в химической и атомной про-
мышленности. Ранее они поставля-
лись в Россию из Франции, Японии 
и Германии, но разница валютных 
курсов переориентировала спрос 
на этот небольшой завод.

«Среди наших заказчиков — 
„Сибур-Химпром“, „Томскнефте-
хим“, „СИБУР-Кстово“, „Уфаоргсин-
тез“, „Ставролен“, — рассказал ком-
мерческий директор предприятия 
Дмитрий Гладков. — Наша продук-
ция не уступает по качеству импор-
тным аналогам, а условия оплаты 
и сроки изготовления более выгод-
ны для заказчиков».

Региональные власти называ-
ют «Ахтубу» перспективной точкой 
роста и активно продвигают это 
предприятие. «Мы помогли заводу 
оформить заявку на участие в кон-
курсе Фонда развития промышлен-
ности РФ, поскольку расширение 
производства на этом участке будет 
иметь мультипликативный эффект 
для нескольких отраслей российс-
кой промышленности, — рассказал 
Роман Беков. — В конце июня экс-
пертный совет фонда принял реше-
ние выделить „Ахтубе“ льготный за-
ем в размере 76,5 млн руб-
лей под 5% годовых».

Заместительная терапия
Девальвация рубля и экономические санкции Запада против России открыли для волгоградских пред-
приятий уникальный шанс занять ниши зарубежных производителей в производстве оборудования для 
нефтяной промышленности и других отраслях. Однако эксперты предупреждают: импортозамещение 
может сыграть злую шутку с теми, кто не просчитает риски, связанные с отменой санкций.
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На площадке «Каустика» ведется 
строительство сразу нескольких новых 
импортозамещающих производств

контрактной системы 
и рекомендует ее опыт 

другим регионам. В мае Гильдия 
собрала в Волгограде представите-
лей 20 регионов, включая Москву 
и Санкт-Петербург, на специальную 
конференцию, посвященную заку-
почной деятельности и волгоградс-
кой практике в этой сфере.

В 2014 году с приходом в регион 
Андрея Бочарова наступил перелом 
не только в бюджетной сфере, отме-
чают наблюдатели. Новый губерна-
тор начал менять отношение к реги-
ону на федеральном уровне: за два 
года Волгоградская область вошла 
в ключевые программы государс-
твенной поддержки промышлен-
ности, развития сельских дорог, жи-
лищного строительства и АПК, уве-
личилось финансирование строи-
тельства и ремонта дорог.

Руководитель Волгоградского 
центра общественного контроля 
в ЖКХ Олег Капустин считает, что 
сейчас можно говорить о повыше-
нии доверия к региону как со сто-
роны федерального центра, так 
и инвесторов. В пример он приво-
дит сферу ЖКХ. По разным оцен-
кам, в 2005–2009 годах несколько 
частных операторов и управляю-
щих компаний коммунального хо-
зяйства Волгограда похитили око-
ло 10 млрд рублей. Именно столько 
составляют долги перед энергоснаб-
жающими компаниями.

«98% населения тогда исправно 
платило по счетам, деньги, видимо, 
просто разворовали, — отмечает эк-
сперт. — Но с 2014 года в этой сфере 
стали наводить порядок: возбуди-
ли уголовные дела против руково-
дителей нескольких управляющих 
компаний, провели их лицензи-
рование, сменили руководителей 
профильных комитетов на уровне 
города и области. В результате в во-
доканал Волгограда пришел серьез-
ный инвестор».

Ставка на концессионные 
соглашения
Речь идет о концессионном согла-
шении, которое было заключено 
в 2015 году по итогам открытого кон-
курса. На прошедшем в июне Пе-
тербургском международном эко-
номическом форуме оно было при-
знано «уникальным инвестицион-
ным проектом» и крупнейшим в Ев-
ропе: за 30 лет ООО «Концессии во-
доснабжения» (фактический владе-
лец — ЗАО «Инвестиционная компа-
ния „Лидер“», близкая к «Газпрому») 
обязуется вложить в модернизацию 
систем водоснабжения Волгограда 
60 млрд рублей. Источниками фи-
нансирования станут средства част-
ных пенсионных фондов.

Реализация инвестпрограммы 
уже началась. По словам директора 
«Концессии водоснабжения» Нико-
лая Николюка, за первый год рабо-
ты освоено 1,5 млрд рублей инвести-
ций. За счет этих средств за полгода 
было проложено 50 километров труб 
в Волгограде, разработан проект-за-
каз на 111 насосных станций.

Водоканал Волгограда — один 
из самых протяженных в России, 
длина его сетей водоснабжения 
и водоотведения составляет 4,5 тыс. 
км, а износ превысил 80%. К момен-
ту прихода концессий ежегодно в го-
роде происходило порядка 5800 ава-
рий, а потери питьевой воды достиг-
ли 46%. «Концессии водоснабжения» 
намерены снизить этот показатель 
до 20% и за счет этого сократить изде-
ржки и выйти на окупаемость.

Заместитель председателя прави-
тельства РФ Дмитрий Козак рекомен-
довал волгоградский концессион-
ный опыт к тиражированию в других 
регионах. В самом Волгограде в на-
чале июня был объявлен открытый 
конкурс на передачу в концессию 
уже теплового хозяйства. В управле-
ние предлагается передать 123 ко-
тельных, 748 км тепловых сетей (их 
износ составляет 70%), 200 км сетей 
горячего водоснабжения, 313 объек-
тов теплового хозяйства. В обязаннос-
ти концессионера по условиям кон-
курса входят проектирование, строи-
тельство, реконструкция и эксплуата-
ция этих объектов.

«Мы пришли к точно такой же 
формуле — привлекать внебюджет-
ные средства и не закладывать ка-
питальные расходы в тариф для на-
селения», — отмечал ранее Андрей 
Бочаров, комментируя планы в от-
ношении МУП «ВКХ», и признавал, 
что власти столкнулись с давлени-
ем и шантажом в ЖКХ. «Эта сфера 
была не просто коррумпирована, 
а скорее захвачена криминалом. 
Сейчас ситуация улучшилась, наве-
ли порядок, но в управлении ЖКХ, 
к сожалению, есть и непрофесси-
онализм, и некомпетентность, 
а иногда и прямой саботаж», — го-
ворит глава региона.

Конкретный объем вложений 
в проекте концессионного соглаше-
ния не прописан, инвестору пред-
лагается внести план мероприятий 

по достижению определенных пока-
зателей деятельности — снижению 
удельного расхода топлива, потреб-
ления электроэнергии, сокращения 
количества отказов и аварий, а также 
процента потерь (сейчас он составля-
ет примерно 15%). В мэрии Волгогра-
да говорят, что речь идет об инвести-
циях «как минимум» в 30 млрд руб-
лей и свой интерес уже проявили 
несколько компаний, включая все 
то же ЗАО «Лидер».

Протокол по результатам конкур-
са должен быть подписан не позднее 
25 октября 2016 года, затем в течение 
30 дней должно быть заключено кон-
цессионное соглашение.

В экономике нашли 
психологию
Такие примеры меняют отношение 
инвесторов к региону, считает пред-
седатель областного комитета эконо-
мики Сергей Веденеев.

«Есть распространенный сте-
реотип о том, что большую часть 
инвестиций в Волгоградскую об-
ласть обеспечивают сырьевые ком-
пании — ЛУКОЙЛ и „ЕвроХим“. Да-
же областные депутаты любят пов-
торять этот миф, — отмечает гос-
подин Веденеев. — На самом деле 
в 2015 году из 193 млрд рублей ин-
вестиций в основной капитал толь-
ко 43 млрд пришлось на „нефтян-
ку“. А в целом инвестиции соста-
вили 26% от ВРП — то есть выше 
нормы в 25%, которую установил 
Владимир Путин. И даже несмот-
ря на закрытие заводов „Химпро-
ма“ и ВЗБТ, в 2015 году оборот про-
мышленных предприятий соста-
вил 746 млрд рублей».

Однако в новом инвестрейтин-
ге Агентства стратегических ини-
циатив Волгоградская область опус-
тилась на 12 пунктов и теперь зани-
мает 75-е место. По мнению Сергея 
Веденеева, снижение произошло, 
по большей части, за счет увеличе-
ния надзорной нагрузки со стороны 
федеральных органов власти.

Традиционно областные власти 
критикуются бизнесменами и за ма-
лые объемы прямой финансовой 
поддержки экономики. Однако си-
туация здесь также неоднозначная.

«В Тольятти на создание одного ра-
бочего места в индустриальном пар-
ке в среднем потратили 40 млн руб-
лей, но оправданы ли эти затраты — 
большой вопрос, — отметил вице-
президент Торгово-промышленной 
палаты Волгоградской области Алек-
сандр Свидов. — Инвестиционный 
климат в регионе во многом зависит 
от „психологии доверия“ и страте-
гии, которую задает первое лицо — 
губернатор. Ситуация у нас только-
только успокоилась, и стал наводить-
ся порядок».

В начале июня волгоградское рег-
отделение «Деловой России» возгла-
вил бывший мэр Волгограда (1992–
2003 годы) Юрий Чехов, который 
владеет в Волгограде многопрофиль-
ным бизнесом.

«Я сейчас вхожу в курс дела, актив-
но общаюсь с чиновниками, и, чест-
но говоря, многие сведения о ситу-
ации в экономике региона и мерах 
господдержки для меня стали от-
крытием, — признался господин Че-
хов. — Ситуация на самом деле не та-
кая уж и плохая, мы просто привык-
ли жаловаться, живем в настроении 
пессимизма и по инерции не наде-
емся на помощь властей. Многие 
даже не знают о всех мерах господ-
держки и не представляют, в какую 
дверь надо постучаться».

Бизнесмены отмечают, что им 
проще стало общаться с чиновника-
ми, однако само бизнес-сообщество 
по-прежнему разобщено и не умеет 
«упаковывать» свои проекты.

«Губернатор четко определил 
приоритетные направления разви-
тия: в промышленности это импор-
тозамещение через участие в гос-
программах, в АПК — возрожде-
ние мелиорации, животноводства, 
развитие кооперации и переработ-
ки, участие в госпрограммах с це-
лью субсидирования создания но-
вых КФК и семейных ферм, — отме-
чает Сергей Веденеев. — Плюс упор 
на реализацию инфраструктурных 
проектов в дорожно-транспортной 
сфере, ЖКХ и в рамках подготовки 
к играм чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года».

Ректор ВолГУ Василий Тарака-
нов считает, что все необходимые 
инструменты — механизмы гос-
поддержки, государственно-част-
ного партнерства, консалтинга — 
для реализации поставленных за-
дач в регионе уже есть: «У Волго-
градской области серьезный по-
тенциал — и кадровый, и науч-
ный. Для дальнейшего развития 
и движения вперед нужна даже 
не столько финансовая, сколько 
административно-консультацион-
ная помощь со стороны региональ-
ных властей. Все необходимые ин-
ституты для этого созданы».

Александр Васильев

Волгоград вписывают 
в стратегию
с 9

с 13



— инфраструктура —

Сменили направление
Волгоградская область многие го-
ды возглавляла рейтинг регионов 
России с самыми плохими доро-
гами. Из-за дефицита финансиро-
вания, коррупции и климатичес-
ких особенностей местные трассы 
еще недавно были опасны даже для 
многотоннажных грузовиков. Тран-
зитный поток легковых автомоби-
лей предпочитал обходить регион 
через Ростов-на-Дону и Воронеж, 
несмотря на увеличение времени 
пути. По данным комитета транс-
порта и дорожного хозяйства реги-
она, в 2010–2014 годах около 75% до-
рог в Волгоградской области требо-
вали ремонта, сейчас этот показа-
тель составляет около 60%.

Ситуация стала меняться с 2014 го-
да — регион смог войти в ряд феде-
ральных дорожных программ и по-
лучил дополнительное финансирова-
ние. Так, по данным областного коми-
тета транспорта и дорожного хозяйс-
тва, если в 2013 году на строительс-
тво и ремонт волгоградских дорог 
из федерального бюджета было вы-
делено 17,8 млн рублей, то в 2014 го-
ду — 1,282 млрд, в 2015-м — 3,6 млрд. 
А по итогам 2016 года, объем феде-
ральных средств прогнозируется 
на уровне 9,2 млрд рублей.

«Изменился и подход в работе 
на уровне региональных чиновни-
ков, — отмечает председатель „Дви-
жения автомобилистов“ Армен Ога-
несян. — В прошлые годы из-за во-
локиты и бардака конкурсы на пра-
во проведения ремонтных и стро-
ительных работ проводили летом, 
а по факту работы начинали осенью 
или даже в зиму. Контроль за под-
рядчиками был слабый, никого 
не интересовало качество матери-
алов, чиновники не бились за ис-
полнение гарантийных работ. Гу-
бернатор Андрей Бочаров эту сис-
тему переломил».

В результате в 2016 году Волго-
град покинул рейтинг регионов с са-
мыми плохими дорогами России, 
который составляется ОНФ. Однако 
властям пока удалось «снизить мас-
штаб» проблем только на ключевых 
направлениях. После десятилетий 
неэф фективного управления дорож-
ной отраслью решить все вопросы 
за пару лет просто невозможно, от-
мечает Армен Оганесян.

Признают это и на региональном 
уровне. По оценке областных влас-
тей, чтобы привести в порядок ма-
гистрали только одного города Вол-
гограда, требуется 140 млрд рублей. 
Такую цифру в апреле на расширен-
ной коллегии правительства РФ оз-
вучил губернатор Волгоградской об-
ласти Андрей Бочаров, представляя 
план комплексного обновления до-
рожно-транспортной инфраструкту-
ры региона. Между тем доходы всего 
областного бюджета на 2016 год за-
планированы в размере 75 млрд.

«Волгоград является транспор-
тным узлом федерального значе-
ния, через который проходят пото-
ки из шести федеральных округов: 
Сибири, Урала, Поволжского, Цен-
трального, Южного и Северо-Кав-
казского ФО, — отметил губернатор 
на коллегии. — Многие годы городс-
кие магистрали фактически исполь-
зовались как федеральные трассы, 
но дорожное хозяйство Волгограда 
развивалось в условиях хроническо-
го недофинансирования. Большинс-
тво дорог не восстанавливалось с 60–
70-х годов прошлого века — со вре-
мени их постройки».

Показали проблему 
с воздуха
Администрация региона предложи-
ла правительству РФ провести ком-
плексную реконструкцию Первой 
и Второй Продольных магистралей 
в Волгограде (основные дороги об-
ластного центра), продлить Третью 
Продольную и построить новую до-
рогу в обход Волгограда, чтобы вы-
вести транзитный транспорт полно-
стью за пределы города.

Однако перед этим предлагает-
ся реконструировать и расширить 
путепроводы и мостовые переходы 
в самых узких частях города. Эта ра-
бота уже начата: за последние два 
года сдан в эксплуатацию «долго-
строй» — прокол на Тулака, соеди-
нивший напрямую южную и север-
ную части города, а также путепро-
вод в Гумраке по дороге в аэропорт. 
За счет средств федерального и об-
ластного бюджетов ведется строи-
тельство моста через Ахтубу и модер-
низация шоссе Авиаторов.

По информации комитета транс-
порта и дорожного хозяйства реги-
она, в этом году также будут завер-
шены ремонтные работы на Ком-

сомольском путепроводе в цент-
ре Волгограда и начнется проек-
тирование нового моста через Вол-
го-донской канал в самом южном, 
Красноармейском районе Волго-
града. На стадии проработки про-
екты ремонта двух путепроводов 
на Самарском разъезде и моста че-
рез реку Царица.

Уже через две недели после пра-
вительственного доклада Андрея 
Бочарова в Волгограде прошло вы-
ездное заседание комитета по транс-
порту Госдумы РФ. Руководитель 
профильного комитета парламен-
та Евгений Москвичев, первый зам-
министра транспорта РФ Евгений 
Дитрих, председатель правления 
госкомпании «Российские автомо-
бильные дороги» Сергей Кельбах, 
и. о. руководителя Федерального 
дорожного агентства Андрей Кос-
тюк и первый вице-президент ОАО 
«РЖД» Анатолий Краснощек на вер-
толете облетели ключевые дорож-
ные объекты Волгограда. Губерна-
тор с воздуха показал им то, что ра-
нее презентовал в Москве на слай-
дах и картах.

Чиновники признают, что реали-
зовать свои планы регион сможет 
только с поддержкой федерального 
бюджета. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев дал поручение главе 
Минфина Антону Силуанову прора-
ботать предложения волгоградского 
руководства.

«Это комплексная задача совер-
шенствования межбюджетных от-
ношений, по этому поводу нами под-
готовлены все предложения», — за-
явил глава региона.

Суть этих предложений сводится 
к увеличению помощи федерально-
го бюджета на ремонт и строительс-
тво дорог, в том числе в рамках го-
сударственно-частного партнерства. 
Будет ли выделено финансирование 
и в каких объемах — пока неясно.

Впрочем, уже в мае было одоб-
рено дополнительное перечисле-
ние в бюджет Волгоградской облас-
ти 1,247 млрд рублей, из которых 
597 млн составят поступления от ак-
цизов на топливо, 650 млн — сборы 
по системе «Платон».

Путь найден
«Мы уже приступили к проработ-
ке южного обхода Волгограда, — 
отметил по итогам майского со-
вещания председатель правления 
госкомпании „Российские авто-
мобильные дороги“ Сергей Кель-
бах. — Сейчас весь транзитный 
транспорт проходит через Волго-
град, поэтому дороги быстро раз-
биваются. Обход четко вписывает-
ся в юго-западную хорду Транспор-
тной стратегии РФ».

В прошлом году проект уже вы-
ставлялся на конкурс, но не заинте-
ресовал ни одного инвестора. Теперь 
госкомпания намерена ходатайство-
вать перед Минтрансом о бюджет-
ном финансировании. Для этого бу-
дет просчитан прогнозный трафик 
и скорректирована финансовая мо-
дель Транспортной стратегии.

Председатель комитета Госдумы 
РФ по транспорту Евгений Москви-
чев в июне также обсуждал проект 
обходной автодороги с директором 
департамента стратегического пла-
нирования госкомпании «Автодор» 
Дмитрием Твардовским. По словам 
Москвичева, в 2017 году будет объяв-
лен конкурс на строительство трас-
сы и компания-победитель присту-
пит к работам.

«Наша цель — за три года завер-
шить строительство волгоградской 
объездной дороги, но, думаю, это 
можно сделать и раньше, — уверен 
Евгений Москвичев. — Экспертиза 
уже готова, и можно в кратчайшие 
сроки приступать к дорожным ра-
ботам. В истории России это будет 
второй случай — после Санкт-Пе-
тербурга — по строительству объез-
да. Он поможет разгрузить улицы 
Волгограда от потока транзитного 
транспорта».

Протяженность дороги составит 
около 50 км, стоимость строительс-
тва оценивается в 14,5 млрд рублей.

Свои программы на территории 
региона развивает ОАО «РЖД». Как 
сообщил Анатолий Краснощек, по-
мимо строительства ветки аэроэкс-
пресса проводятся реконструкция 
станций «Гумрак» и «Им. Максима 
Горького», запланированы модер-
низация пригородных пассажир-
ских платформ на вокзале «Волго-
град-I», а также строительство ос-
тановочного пункта в районе ТРК 
«Акварель».

В мае в Волгограде также побы-
вал председатель правительства 
РФ Дмитрий Медведев, чтобы от-
крыть модернизированную произ-
водственную площадку ЛУКОЙЛа. 
Она находится в самой южной точ-
ке Волгограда, на расстоянии поч-
ти 50 км от центра города, но пре-
мьер-министра доставили к это-
му месту не на вертолете, а на ав-
томобиле. Сопровождал его губер-
натор, и, по неофициальной ин-
формации, он специально провез 
по Медведева по самым плохим 
дорогам.

На встрече с журналистами пре-
мьер-министр назвал их «убитыми» 
и признал — «это, конечно, накоп-
ленный результат недофинансиро-
вания на протяжении нескольких 
десятилетий». Андрей Бочаров в от-
вет заметил, что план комплексной 
реконструкции уже предложен Ми-
нистерству транспорта, и, как ожи-
дается, в течение 2016 года он будет 
утвержден.

«Нужно все делать последова-
тельно. Сначала реконструкция 
инженерных сооружений, потом 
опорной сети, следующий этап — 
развитие, — пояснил губернатор 
основные принципы, заложен-
ные в концепции. — Совместно 
с федеральными структурами мы 
сможем выработать единый алго-
ритм: Волгоградская область гото-
ва стать ярким примером для всей 
России. Показать, что сообща мож-
но решить десятилетиями нереша-
емые проблемы».

По дороге к чемпионату
Уже сейчас в регионе идут масштаб-
ные дорожные работы. Так, в рам-
ках подготовки к чемпионату мира 
по футболу 2018 года весной в Вол-
гограде начался первый этап строи-
тельства новой Рокадной автодоро-
ги — дублера центрального проспек-
та имени Ленина.

«Чемпионат просто стал инстру-
ментом, на самом деле эта дорога 
нужна как воздух не только болель-
щикам, а вообще всем волгоград-
цам, — отметил председатель коми-
тета транспорта и дорожного хозяйс-
тва Волгоградской области Анато-
лий Васильев. — В этом году плани-
руется выполнить работ на сумму 
700 млн рублей. Общая стоимость 
объекта составляет 1,7 млрд рублей, 
завершить его рассчитываем до кон-
ца 2017 года».

Дорога идет вдоль берега Волги, 
поэтому строительству предшество-
вали сложные берегоукрепительные 
работы и переговоры с МЧС, Волж-
ским бассейновым управлением, 
РЖД и Министерством спорта РФ — 
у каждого из них есть объекты, ко-
торые размещены на пути будущей 
трассы. Построят ее из щебеночно-
мастичного асфальтобетона.

Бетон — впервые за многие годы — 
используют и при реконструкции 
волгоградского участка федеральной 
трассы М-6 «Москва-Волгоград». Во-
дители в течение многих лет года на-
зывали ее «дорогой смерти» из-за уз-
кого полотна и огромных ям практи-
чески на всем волгоградском участке. 
С 2014 года самые проблемные учас-
тки трассы были отремонтированы, 
а в июле этого года началось ее рас-
ширение до четырех полос по техно-
логии многослойного бетонного пок-
рытия. На подушку из гравийно-пес-
чаной смеси (25 см) кладется нижний 
слой бетона (18 см) и верхний «тяже-
лый» бетон (24 см). В областном коми-
тете транспорта и дорожного хозяйс-
тва отмечают, что изначально, в 60-е 
годы, трасса М-6 в Волгоградском ре-
гионе проектировалась именно как 
четырехполосное шоссе, но средств 
на такую стройку тогда не хватило, 
и трассу сделали двухполосной.

Кроме того, с 2014 года, после то-
го как регион был включен в феде-
ральную программу «Устойчивое 

развитие сельских территорий», 
в Волгоградской области впервые 
за многие годы было возобнов-
лено строительство сельских до-
рог. В 2016 году планируется пост-
роить 29 объектов общей протяжен-
ностью 78 км. В рамках этой же про-
граммы возводятся подъездные пу-
ти к сельхозпредприятиям

«В этом году мы впервые начали 
этим заниматься с привлечением 
федеральных средств и при участии 
предпринимателей. Идет финанси-
рование из трех источников: проект 
за свой счет готовит предприятие, 
а дорога возводится на условиях со-
финансирования из федерального 
и областного бюджетов», — пояснил 
Анатолий Васильев.

Так, новая трасса протяженнос-
тью 1,2 километра свяжет свиновод-
ческий комплекс в Самофаловке 
с трассой М-6. Директор этого комп-
лекса Александр Моторкин отметил, 
что, несмотря на небольшую протя-
женность, объект очень сложный, 
поскольку проходит сразу через три 
оврага со сложным рельефом: «В та-
ких балках даже КАМАЗам тяжело 
проходить, поэтому мы рады, что со-
здаются хорошие условия для рабо-
ты предприятия».

«ГАЗели» уезжают 
из Волгограда
В июне в Волгограде началось внед-
рение новой комплексной транс-
портной схемы (КТС) Волгограда, ко-
торая разрабатывалась больше года 
по инициативе областных властей. 
Схема будет внедряться поэтапно 
в течение трех лет, на ее основе будет 
сформирована КТС всей области.

В начале 2016 года были проведе-
ны масштабные исследования пас-
сажирских потоков 85 городских, 
13 пригородных коммерческих мар-
шрутов и пассажирский поток муни-
ципального предприятия «Метро-
электротранс» (троллейбусы, трам-
ваи и метротрам Волгограда).

«Разработчики постарались уй-
ти от дублирования маршрутов, пе-
ревести в правовое поле деятель-
ность всех перевозчиков и прора-
ботать тарифную составляющую, 
чтобы исключить резкий рост та-
рифов на проезд, — рассказал зам-
председателя комитета транспор-
та, промышленности и связи адми-
нистрации Волгограда Игорь Кузют-
кин. — Главное отличие обновлен-
ной КТС — привязка к сети горэлек-
тротранспорта».

По сути, речь идет о замещении 
устаревших микроавтобусов «ГА-
Зель» и смещении пассажиропотока 
на транспорт большей вместимости. 
Согласно постановлению админист-
рации Волгограда, в городе будут отме-
нены 88 маршрутов, включая 72 ком-
мерческих, которые сейчас обслужи-
ваются ИП и ООО именно с помощью 
автобусов малой вместимости.

Эти планы вызвали ожидае-
мый протест водителей «ГАЗелей» 
и владельцев пока еще действу-
ющих маршрутов. В конце июня 
они провели митинг против внед-
рения КТС, однако он собрал всего 
150 человек — в основном это бы-
ли сами водители и члены их се-
мей. По оценке частного перевоз-
чика, директора «Волтакс-Мериди-
ан» Алексея Пастухова, в Волгогра-
де работают 2300 автобусов малой 
вместимости, большая часть из ко-
торых — «ГАЗели». В этой сфере за-
нято около 3,5 тысяч водителей. 
Частный перевозчик Валерий Апа-
рин добавил, что фактически «част-
ников» выдавливают с рынка, пос-
кольку городские власти прекрати-
ли выдачу долгосрочных пятилет-
них лицензий и выдают разреше-
ния, многие из которых заканчива-
ются уже этим летом.

Однако чиновники говорят, 
что полного запрета «маршруток» 
не будет. У волгоградцев теперь бу-
дет выбор, на чем они хотели бы 
передвигаться, отметил губерна-
тор Андрей Бочаров.

«Правила игры должны быть едины 
для всех, — считает глава региона. — 
К сожалению, за годы анархии марш-
рутчики прибрали в общей сложнос-
ти 85% рынка, у муниципалитета ос-
талось лишь 15%. При этом по уровню 
налоговых поступлений в бюджет со-
отношение оказалось обратным: 15% 
давали „частники“и 85% — МУП. Как 
говорится, коррупционная составля-
ющая налицо».

Эксперты отмечают, что один ав-
тобус и троллейбус заменяет на до-
роге семь-восемь «маршруток», что, 
конечно, значительно разгружает ав-
томагистрали. Поэтому в большинс-
тве крупных городов России «ГАЗе-
ли» уже заменили на автобусы боль-
шей вместимости, оставив «марш-
рутки» на вспомогательных направ-
лениях. Так же планируется сделать 
и в Волгограде.

В 2015 году на городские марш-
руты Волгограда и Волжского уже 
вышли 58 газомоторных автобусов, 
в мае этого года к ним добавились 
еще 72 автобуса. Вместе с трамваем, 
троллейбусом и метротрамом они 
станут основой КТС и заменят «ГА-
Зели» на основных городских марш-
рутах. В сентябре начнется создание 
пересадочных узлов в Центральном, 
Дзержинском, Красноармейском 
и Тракторозаводском районах Вол-
гограда. Предполагается, что на этих 
узлах пассажиры будут пересажи-
ваться для перемещения по неболь-
шим маршрутам в границах одного-
двух районов города. Здесь чиновни-
ки обещают сохранить частные мар-
шруты и микроавтобусы.

Для координации этой схемы 
движения планируется создать цент-
ральную диспетчерскую службу. Так-
же сейчас разрабатываются единый 
электронный билет и приложение 
для мобильных телефонов с полной 
схемой маршрутов и онлайн-графи-
ком движения.

При этом Игорь Кузюткин отме-
тил, что схема «не будет работать без 
внешнего инвестора», и заявил, что 
«есть несколько вариантов, с инвес-
торами ведутся переговоры». Прав-
да, детали чиновники не раскрыва-
ют, но, скорее всего, речь опять идет 
про концессионное соглашение.

«Инвестор в течение срока дейс-
твия соглашения обязуется модер-
низировать транспортную систе-
му, обеспечивать перевозки пасса-
жиров общественным транспортом 
и регулярно вносить в бюджет горо-
да концессионную плату, а его затра-
ты и прибыль при этом будут покры-
ваться за счет платы за проезд, — рас-
суждает эксперт-аналитик АО «ФИ-
НАМ» Алексей Калачев. — Преце-
дентов в области транспортного об-
служивания населения города я при-
вести не могу, зато известны в облас-
ти дорожного строительства, ког-
да компания строит участок дороги 
и затем обслуживает его, взимая пла-
ту за проезд».

Директор по развитию QB Finance 
Маргарита Горшенева отмечает, что 
КТС с частным участием в России 
еще не было. «Вопрос выгоды ин-
вестора интересен, потому что об-
щественный транспорт во всех раз-
витых странах убыточен и может су-
ществовать только за счет дотаций 
от государства. Скорее всего, власти 
будут „дотировать“ и прибыль инвес-
тора, который, возможно, попробует 
зарабатывать масштабно на рекламе 
и, например, может быть на несколь-
ко лет освобожден от уплаты нало-
гов, в таком случае условная „при-
быль“ может составлять до 20 % годо-
вых», — считает госпожа Горшенева.

Татьяна Дмитриева, 
Ярослав Малых
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экономика региона
С бюджетом по пути
Впервые за многие годы в Волгоградской области началось масштабное обновление дорожно-транспортной инфраструктуры — в регионе про-
водят ремонт и реконструкцию основных автомагистралей и оптимизируют транспортные потоки. Десятилетиями федеральный центр игнориро-
вал волгоградские проблемы в этой сфере, но весной здесь побывали все профильные федеральные чиновники и депутаты Госдумы. Местные 
власти оценивают финансовый объем накопленных проблем в 140 млрд рублей и ждут поддержки от правительства.
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В 2016 году на реконструкцию дорог 
в Волгоградской области потратят  
15 млрд рублей



— сектор рынка —

Торговля и сфера услуг в послед-
ние годы оказались в не простой 
ситуации по сравнению с други-
ми отраслями экономики отрас-
лями волгоградской экономики. 
На фоне небольшого, но все-та-
ки роста валового регионального 
продукта отмечается снижение 
общего объема товарооборо-
та, однако основные показатели 
в том числе деятельности ритей-
ла в регионе имеют положитель-
ные тенденции. Сложившаяся 
общая социально-экономичес-
кая ситуация в стране повлияла 
на потребительский рынок и пов-
лекла спад потребительской ак-
тивности, однако предприни-
матели надеются на открытый 
диалог с властью и рассчитывают 
на бонусы от увеличения турис-
тического потока после чемпио-
ната мира по футболу 2018 года.

Все в сеть
По данным Облпромторга по состо-
янию на 1 июля 2016 года количес-
тво розничных торговых объектов 
составляет 17 603, с начала года от-
мечается их прирост на 116 единиц. 
Бум строительства торгово-развле-
кательных центров в регионе отме-
чался в 2005–2009 годах. Сейчас раз-
витие стационарной розничной се-
ти идет за счет строительства новых 
сетевых магазинов, реконструкции 
и модернизации существующих объ-
ектов, а также перевода жилых поме-
щений в нежилые.

По фактической обеспеченнос-
ти населения торговыми площадя-
ми Волгоградская область опере-
жает нормативы, установленные 
Федеральным законодательством 
о торговой деятельности — в ре-
гионе на 1000 человек приходит-
ся 600,1 кв. м при норме 472,3 кв. м 
на 1000 человек. В структуре рынка 
розничной торговли значительную 
долю традиционно занимают сете-
вые магазины — на них приходит-
ся 30% оборота розничной торговли 
Волгоградской области. За первый 
квартал 2016 года он достиг 27 млрд 
рублей. В регионе работают три ре-
гиональные и семь федеральных се-
тевых компаний, объединяющих 

более 730 магазинов. Ритейлеры ус-
пешно реализуют в регионе инвес-
тиционные проекты — в первом 
квартале объем вложений составил 
227 млн рублей. В частности, ООО 
«Радеж» (сеть одноименных магази-
нов) и АО «Тандер» («Магнит») ввели 
в эксплуатацию семь новых торго-
вых объектов.

В январе-мае 2016 года доля про-
дажи товаров на розничных рынках 
и ярмарках в общем обороте рознич-
ной торговли составила 8% (РФ — 7%). 
В структуре оборота розничной тор-
говли удельный вес пищевых про-
дуктов, включая напитки, и табач-
ных изделий в январе — мае 2016 го-
да составил 51,2%, непродовольс-
твенных товаров — 48,8%.

В первом квартале 2016 года 
сумма налогов и сборов, посту-
пивших в консолидированный 
бюджет от предприятий рознич-
ной торговли, составила 1,4 млрд 
рублей, или 113,0% к соответству-
ющему уровню 2015 года. В консо-
лидированный бюджет Волгоград-
ской области поступило 1,1 млрд 
рублей — 99,6% к соответствующе-
му показателю 2015 года.

Доля товаров региональных про-
изводителей в ассортиментной мат-
рице ритейлеров составляет 60%. 
По ряду товаров (например, хлебу 
и хлебобулочным изделиям) вол-
гоградская продукция удовлетво-
ряет потребности жителей области 
на 100%. Численность работников се-
тевых магазинов в регионе в первом 
квартале 2016 года достигла 17,5 тыс. 
человек, что на 4,8% больше, чем 
в первом квартале 2015 года.

Спрос «уронил» 
предложение
Однако на фоне серьезного спада по-
купательской активности произош-
ло снижение оборота розничной тор-
говли: за пять месяцев 2016 года этот 
показатель составил 137,7 млрд руб-
лей, что на 5,8% меньше, чем в соот-
ветствующий период 2015 года. Это 
повторяет общероссийскую тенден-
цию, для сравнения — в Российской 
Федерации за этот же период оборот 
снизился на 5,7%.

Впрочем, в 2015 году падение бы-
ло еще более глубоким — тогда обо-
рот розничной торговли в Волго-

градской области упал почти на 9%, 
объем бытовых услуг населению со-
кратился на 1,2%. Оборот сферы об-
щественного питания сократился 
на 2% от уровня 2014 года.

В частности, по результатам ис-
следования «2 ГИС», в Волгограде 
самый низкий средний чек рестора-
нов среди российских городов-мил-
лионников — по данным на сере-
дину прошлого года — 726 рублей. 
Для сравнения, в Ростове-на-Дону 
этот показатель немного не дотяги-
вает до 1,2 тыс. рублей. Средняя го-
довая выручка предприятий обще-
ственного питания от одного чело-
века населения, по данным област-
ной администрации, в регионе со-
ставляет менее 4 тыс. рублей. В Ас-
траханской и Ростовской областях 
жители тратят в кафе и регионах 
вдвое больше — около 8 тыс. в год 
(при разнице в доходах на 10–20%). 
При этом общее число посадочных 
мест в заведениях общепита в Вол-
гоградской области сейчас составля-
ет 100481 единица, что на 0,2% боль-
ше в сравнении с 2014 годом.

Управляющий одним из успеш-
ных волгоградских ресторанов «Гу-
ляй поле» Татьяна Беленок отме-
чает и низкое качество услуг боль-
шинства волгоградских кафе и рес-
торанов: «Качество априори не мо-
жет быть дешевым, а цена зависит, 
в первую очередь, от продуктов. Но, 
к сожалению, далеко не каждый 
ресторатор может себе позволить 
работать на качество. Задают тон 
и посетители, которые часто при-
ходят не за вкусной едой, а просто 
скоротать время. Поэтому многие 
просто работают на замороженных 
продуктах».

Торговля живет на скидках
Власти региона констатируют, что 
в 2015 году потребительский рынок ре-
гиона оказался под серьезным давле-
нием, связанным с общероссийским 
ухудшением финансовой ситуации. 
Однако макроэкономические факто-
ры усугубились целым рядом внутрен-
них негативных обстоятельств, рост 
инфляции, повышение тарифов естес-
твенных монополий, повышение бан-
ковских ставок по кредитам и прекра-
щение роста реальных дохо-
дов населения.

«Ахтуба» на средства 
займа расширит выпуск 

импортозамещающей продукции, 
которая востребована, опять же, 
в нефтехимической промышлен-
ности. Речь идет о змеевиках, кол-
лекторах, радиационных комп-
лектах и радиантных трубах. Пред-
приятие рассчитывает увеличить 
выпуск продукции до 700 млн руб-
лей в год.

На этом же заводе реализуется 
еще один инвестпроект, направ-
ленный на замещение импорта. 
Здесь будет создано производство 
изделий из коррозионно-стойких, 
нейтронно-поглощающих и жа-
ропрочных материалов с примене-
нием инновационных технологий 
центробежного литья. Эта продук-
ция востребована предприятиями, 
применяющими импортное нефте-
химическое и металлургическое 
оборудование, отмечают на «Ахту-
бе». Проект потребует вложения 
в 236,4 млн рублей.

Риск возврата потребителей к им-
порту для завода в нынешней конъ-
юнктуре рынка невысок, уверен его 
менеджмент. «Это возможно только 
в результате резкого укрепления 
курса рубля, — пояснил Дмитрий 
Гладков. — Отмена же санкций нам 
не страшна, потому что мы произво-
дим продукцию, которая не включе-
на в санкционный список».

На это же рассчитывает произ-
водитель автобусов ООО «Волгабас 
Волжский».

«Девальвация рубля ускорила 
процессы импортозамещения, — 
отмечают на предприятии. — Стек-
ла, двери, пластиковые элементы, 
интерьер, панель водителя и про-
граммное обеспечение — все это те-
перь у нас российского производс-
тва. К сожалению, основные компо-
ненты: двигатель, мосты и КПП — 
по-прежнему импортные».

В конце июня Фонд «Сколково» 
заключил с этой компанией согла-
шение, которое предусматрива-
ет открытие специального центра 
НИОКР по разработке и тестирова-
нию беспилотных транспортных 
средств для городской среды.

«Наши партнеры по беспилотно-
му проекту — только российские 
компании, многие из них резиден-

ты „Сколково“, — отметили в „Вол-
габас Волжский“. — Все дизайнер-
ские решения, компоненты и про-
граммное обеспечение произведе-
ны в России. Особенность проек-
та — готовность к выходу в город-
ской поток движения („самообуча-
емое программное обеспечение“) 
и модульная платформа, позволяю-
щая на единой базе создать широ-
кий модельный ряд».

Беспилотные технологии обще-
ственного и грузового транспор-
та сейчас только-только проходят 
опытное тестирование в Сингапу-
ре и нескольких европейских стра-
нах. Первые образцы волжских ав-
тобусов имеют конкурентное пре-
имущество — их можно использо-
вать не только для перевозки пасса-
жиров, но и грузов. Сейчас эти мо-
дули проходят тестирование на тер-
ритории «Сколково». Это шестимет-
ровые беспилотные автобусы, кото-
рые могут перемещаться по закры-
той территории студенческих го-
родков, выставочных комплексов 
и гостиниц.

Полные характеристики авто-
номного электробуса пока не рас-
крываются. Известно, что над его 
дизайном работало бюро ОКБ 
«Атом», специалисты которого так-
же разрабатывали облик концеп-
туального трамвая «Уралвагонза-
вод R1», наделавшего немало шу-
ма два года назад.

Кроме того, «Волгабас Волжский» 
намерен выпустить в этом году пер-
вый 12-метровый полностью элек-
трический автобус, оснащенный 
системой управления и батареями 
собственной разработки. При пол-
ной зарядке он сможет проезжать 
250–280 км, а с периодичной крат-
ковременной зарядкой — по 80 км. 
«Это даже не совсем импортоза-
мещение, потому что эти разра-
ботки опережают потенциальные 
импорт ные поставки и в перспек-
тиве могут пойти на экспорт», — от-
мечают в компании.

Эксперты предупреждают 
о рисках
Благодаря новым подходам к реали-
зации промышленной политики, 
наведению порядка во всех сферах 
регион вернул и укрепил доверие 

к нему федерального центра, отме-
чают в совете директоров предпри-
ятий и организаций Волгоградской 
области. Ситуация стала меняться 
в 2014 году, после того как губерна-
тор Андрей Бочаров выстроил вза-
имоотношения с главой Минпром-
торга РФ Денисом Мантуровым.

«В настоящее время реализуется 
ряд федеральных и региональных 
программ, направленных на разви-
тие отрасли, действуют фонды, сре-
ди которых — Фонд развития про-
мышленности, — говорит предсе-
датель совета директоров Волгогра-
да Александр Мордвинцев. — Ре-
альная поддержка и федеральных, 
и региональных властей в этом го-
ду ощутима».

Только в 2015 году 17 организа-
ций региона привлекли 2,9 млрд 
бюджетных инвестиций, сейчас 
в работе находятся еще 22 проекта 
волгоградских предприятий.

Однако стратегия на замещение 
импорта несет в себе и риски, го-
ворят аналитики. «Многие произ-
водители просто повысили цены 
на свою продукцию в отсутствие 
конкурентов, а подтягивать качес-
тво не стали, — отмечает генераль-
ный директор ЗАО «Финансовый 
брокер „Август“», кандидат эконо-
мических наук Карэн Туманянц. — 
Качество требует инвестиций, а ин-
вестиционная активность в кри-
зис невысока. Это может сыграть 
с предприятиями злую шутку».

Действительно, в разгар кампа-
нии по импортозамещению в рос-
сийском бизнесе не принято об-
суждать вопрос: что будет, когда 
санкции снимут. Региональным 
предприятиям необходимо поду-
мать, удастся ли им сохранить кон-
курентоспособность своей продук-
ции, когда на рынок вернется им-
порт, отмечают эксперты.

«Отчасти именно этот фактор 
как раз и сдерживает сейчас ин-
весторов, — считает господин Ту-
манянц. — Велики риски понес-
ти убытки, если за время санкций 
не удастся вывести на достойный 
уровень качество продукции при 
сохранении конкурентоспособ-
ной цены».

Александр Васильев, 
Татьяна Дмитриева
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Торговля нацелена на развитие!

— мнение —

Дмитрий Кипа, директор 
инвестиционно-
банковского 
департамента QBF:

— С начала года ситуация в Волгоградской области 
стала улучшаться, причем более быстрыми темпами, 
чем восстанавливалась экономика страны в целом. Об-
щероссийская статистика по промышленности не раду-
ет, но в Волгоградском регионе зафиксированы рост ин-
декса промышленного производства и положительные 
оценки потребительской активности. Все эти факторы 
свидетельствуют, что валовый региональный продукт 
региона будет уверенно расти уже с середины текуще-
го года, в то время как, по прогнозам большинства экс-
пертов, российская экономика перейдет к росту только 
в четвертом квартале. Наиболее показательный индика-
тор — рост объемов сетевой торговли. Согласно данным 
Волгоградоблстата, этот показатель прибавил около 24% 
за первый квартал. Конечно же, во многом этот рост объ-
ясняется эффектом низкой базы, однако в других ре-
гионах показатели гораздо скромнее. Ритейл — это та 
точка, которая может обеспечить быстрый рост эконо-
мики в перспективе двух лет. И, на мой взгляд, именно 
на этот сектор стоит ориентироваться в первую очередь, 
а не только на крупную промышленность.

Дмитрий Баранов, 
ведущий эксперт УК 
«Финам Менеджмент»:

— На Петербургском экономическом форуме Волгоград 
представляли два предприятия региона ООО «ЕвроХим 
ВолгаКалий» и ООО «Волгабас Волжский». При этом Волго-
градская область одна из первых в России объявила о наме-
рении заключить с участием федерального центра трехсто-
ронний специальный инвестиционный контракт (СПИК) 
по строительству высокотехнологичного производства 
на базе ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий». Министр промыш-
ленности и торговли РФ Денис Мантуров, заместитель гу-
бернатора Волгоградской области — председатель регио-
нального комитета финансов Александр Дорждеев и гене-
ральный директор ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» Дмитрий 
Стрежнев подписали соответствующий меморандум. Это 
положительный сигнал для всех инвесторов.

Однако здесь есть ряд важных для понимания момен-
тов. Если говорить о сути СПИК, то он особым образом 
оформляет отношения инвестора и государства. В случае 

заключения такого контракта инвестор обязуется создать 
с нуля или модернизировать промышленное производс-
тво, а государство обязуется обеспечить стабильные ус-
ловия ведения бизнеса и предоставить ему меры стиму-
лирования. Кроме этого, СПИК предусматривает возмож-
ность специальных условий для инвестора, в частности, 
возможны щадящие условия локализации. У данного 
контракта три стороны: сам инвестор и государство в ли-
це федеральной и региональной власти. Различные сти-
мулирующие меры со стороны государства могут заклю-
чаться в предоставлении государственного имущества 
и земли, преференций конкретной отрасли, налоговых 
каникул, результатов интеллектуальной деятельности. 
Что из этого войдет в СПИК? Думаю, только после заклю-
чения самого контракта и оглашения его конкретных па-
раметров у других инвесторов будет ясный и четкий при-
мер работы этого инструмента на практике.

Генеральный директор 
ЗАО «ФБ „Август“» Карэн 
Туманянц:

— Анализируя ситуацию в экономике Волгоградс-
кой области, я бы отметил, что в последние полгода ин-
декс промышленного производства остается чуть выше, 
чем среднероссийские цифры. По итогам пяти месяцев 
2016 года, этот показатель в регионе вырос на 2,3% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года, хотя в це-
лом по стране рост был достаточно символическим — 0,1%. 
Очевидно, что удерживать эти показатели региону позво-
ляет существенная доля предприятий военно-промыш-
ленного сектора, химии и нефтехимии. Если оборонные 
предприятия неплохо финансируются из федерального 
бюджета, то предприятия химиндустрии достаточно уве-
ренно чувствуют себя из-за инфляции и падения рубля, 
вследствие чего могут предложить партнерам на мировом 
рынке конкурентные цены. В целом вклад химического 
комплекса в формирование консолидированного бюдже-
та региона вырос в 1,6 раза и составил 1,1 млрд рублей.

Еще один позитивный посыл в развитии экономики 
региона — это взятый руководством курс на развитие го-
сударственно-частного партнерства. С одной стороны, это 
позволяет решать системные проблемы региона, на ко-
торые десятилетиями не выделялись или выделялись 
не в полном объеме бюджетные средства. С другой — это 
хороший пример для других инвесторов. Практика кон-
цессии «Горводоканала» оказалась настолько успешной, 
что сейчас на очереди рассмотрение других соглашений. 
Насколько мне известно, волгоградский концессионный 
проект в сфере водоснабжения и водоотведения стал од-
ним из самых успешных в России в 2015 году. Схема при-
влечения частных инвестиций будет использована и при 
развитии международного аэропорта Волгограда.

Конечно, есть у Волгоградской области и проблемы, 
одна из которых — пока еще невысокая инвестицион-
ная привлекательность региона. К примеру, одним из са-
мых неприятных для Волгоградской области известий, 
прозвучавших на Петербургском международном эконо-
мическом форуме, стало значительное ухудшение пози-
ций в инвестиционном рейтинге АСИ. Разного рода рей-
тинги не всегда могут давать объективную картину. В дан-
ном случае можно спорить, какое место регион занимает, 
сороковое или шестидесятое, но, с точки зрения инвес-
торов, пока мы однозначно проигрываем многим более 
развитым с инвестиционной точки зрения регионам.

В регионе назрела необходимость изменения меха-
низма поддержки инвесторов. И здесь важно учесть два 
момента. Во-первых, эта поддержка должна быть обя-
зательно подкреплена бюджетным финансированием. 
Во-вторых, мне видится все же конкурсный, максималь-
но прозрачный механизм ее распределения. До учас-
тия в конкурсе нужно четко прописать критерии отбора 
проектов и размеры льгот, которые предприятие полу-
чит в случае выигрыша. Когда область будет брать на се-
бя четкие обязательства, появится больше желающих 
вкладывать средства в ее развитие.

Сергей Хестанов, 
советник по макро-
экономике генерального 
директора брокерского 
дома «Открытие»:

— В последние годы Волгоградская область не де-
монстрировала гигантских экономических успехов, 
но при этом численность ее населения достаточно вы-
сока. Именно эти два показателя сегодня могут стать ре-
шающими при определении размеров финансирова-
ния, выделяемого федеральным центром на реализа-
цию госпрограмм. Первой «ласточкой» в этом направ-
лении стал визит в регион председателя правительства 
РФ Дмитрия Медведева, который своими глазами смог 
убедиться в реально плачевном состоянии дорог в ре-
гионе. У руководства региона хватило смелости честно 
и объективно рассказать и показать премьеру истин-
ное положение дел, которое сложилось из-за многолет-
него недофинансирования по отдельным статьям. Ре-
зультатом стало выделение дополнительных средств 
на строительство дорог. Думаю, что для Волгоградской 
области, которая готовится встретить чемпионат ми-
ра по футболу 2018 года, есть высокие шансы на полу-
чение дополнительных федеральных субсидий, что 
несомненно оживит региональную экономику.

В основе такого прогноза лежит, с одной стороны, 
наличие сэкономленных резервов у Минфина РФ, 
с другой — логическое размышление о том, что чем 
хуже положение региона, тем больше вероятность 
претендовать на эти деньги.

Руслан Шарифов, 
депутат Волгоградской 
областной думы:

— Одной из главных проблем волгоградской эко-
номики на сегодняшний день является отсутствие 
объединяющей идеи. Такой, которая могла бы объ-
единить как крупных инвесторов, готовых вклады-
вать средства в развитие инфраструктуры регио-
на и глобальные проекты, так и малый и средний 
бизнес. Мне кажется, такой идеей как раз могло бы 
стать создание в Волгоградской области туристско-
рекреационного кластера «Территория Побед». Со-
ответствующее решение уже принято, и оно даже 
подкреплено дополнительным финансированием 
из федерального бюджета. И здесь у региона есть 
уникальная возможность не только подготовиться 
к проведению чемпионату мира по футболу 2018 го-
да, но и создать задел на будущее. Да, локомотив 
экономики региона — это промышленность и сель-
ское хозяйство, где мы сохраняем неплохие пози-
ции. Но в нынешних условиях необходимо созда-
вать возможности и для развития малого и средне-
го бизнеса. И развитие туристической привлека-
тельности — как раз тема для этого сегмента. Мы 
живем в очень красивой и богатой в культурном 
плане области. На этом можно заработать! Это за-
дача непростая, но очень интересная и благодар-
ная в плане отдачи. Ведь от ее реализации выигра-
ет не только бизнес, но и все без исключения жи-
тели региона. Сегодня губернатор региона Андрей 
Бочаров задал совершенно четкий курс на достиже-
ние этой цели.

Богдан Зварич, аналитик 
группы компаний 
«Финам»:

— На мой взгляд, падение в рейтинге АСИ не оз-
начает, что регион ничего не делает для улучшения 
инвестиционной привлекательности. Скорее все-
го, в текущий момент более активные субъекты РФ 
опередили Волгоградскую область. Региону надо ак-
тивнее работать с инвесторами. Учитывая сложную 
экономическую ситуацию, инвесторам необходимы 
преференции, которые позволят развивать бизнес 
и снизят их затраты. Также необходимо работать над 
инфраструктурой, что должно создать необходимые 
условия для ведения бизнеса в регионе.

«Волгоград взял темп выше,  
чем страна в целом»
Эксперты о важнейших событиях и тенденциях развития региональной экономики в первом полугодии 2016 года
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Предприниматель, со-
председатель волгоград-

ского реготделения «Деловой Рос-
сии» Андрей Сукачев отмечает «об-
щую нехватку денежных средств 
на руках». «Я плотно общаюсь с тор-
говлей — в сетях люди покупают 
только товары по скидкам, по кафе 
вообще стараются не ходить, — го-
ворит Андрей Сукачев, — без рос-
та зарплат в регионе сфере услуг 
и торговле не поможет ни инициа-
тива самих коммерсантов, ни мар-
кетинговые приемы».

При этом за последние полтора 
года на региональном уровне раз-
работаны и внедрены новые ме-
ры господдержки потребрынка. 
Например, установлен режим «на-
логовых каникул» (временная ну-
левая ставка) для тех, кто работа-
ет в производственной, научной 
и социальной сферах. С 2016 го-
да под эти льготы попадают ИП, 
предоставляющие бытовые услу-
ги; всего льгота распространяется 
на 63 вида предпринимательской 
деятельности. Однако торговля 
в этот перечень не попала.

«В кризис властям очень важ-
но максимально гибко работать 
с бизнесом, поскольку от этого 
во многом зависит социальная 
стабильность в регионе, — счита-
ет первый вице-президент «ОПО-
РЫ России» Павел Сигал. — Состо-
яние бизнеса — это главный KPI, 
который де-факто стоит перед ре-
гиональными властями всех уров-
ней. Без дополнительного стиму-
лирования уровень инвестиций 
в регионе будет снижаться».

Отметим, что на недавнем 
Санкт-Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
был представлен новый инвести-
ционный рейтинг российских ре-
гионов, подготовленный Агент-
ством стратегических инициа-
тив (АСИ). В нем Волгоградская 
область опустилась на 75-е место 
(с 63-го годом ранее) из 81 субъекта 
РФ. Регион оказался одним из худ-
ших в стране по показателям под-
держки малого предприниматель-
ства и развития институтов для 
бизнеса. Эксперты АСИ особо от-
метили усиление административ-
ного давления на бизнес.

Данные рейтинга стали поводом 
для заседания регионального со-
вета по улучшению инвестицион-
ного климата, которое провел ви-
це-губернатор Александр Доржде-
ев, курирующий в обладминистра-
ции финансовый блок. Он заявил, 
что в администрации изучили выво-
ды АСИ и их анализ будет взят за ос-
нову измененной стратегии работы 
областной власти с инвесторами.

Общественный представитель 
АСИ в Волгоградской области Алек-
сандр Андреев отмечает, что «биз-
несу не хватает уверенности в за-
втрашнем дне».

«Предприниматели жалуются 
на большое количество контроль-
но-надзорных мероприятий, а это 
не способствует развитию бизне-
са — ему нужна комфортная среда 
и стабильность. А региону нужна 
стратегия, направленная на созда-
ние этой комфортной среды и вы-
строенная на эффективных формах 
поддержки бизнеса», — считает гос-
подин Андреев.

Стратегия региона должна со-
держать перечень актуальных мер 
господдержки, продолжает экс-
перт, органы власти Волгоградс-
кой области делают шаги в этом 
направлении: приглашают к об-
суждению стратегии представи-
телей бизнеса, рассматривают ус-
пешный опыт других регионов. 
Именно этого и ждет бизнес.

Президент Ассоциации рестора-
нов, баров, клубов и кафе Волгогра-
да Эдуард Панин считает, что влас-
ти на уровне муниципалитета и ре-
гиона должны разработать «реаль-
ные антикризисные программы» 
для сферы услуг и общепита. «Пока 
даже не было попыток полноценно-
го обсуждения, собрав, допустим, 
50 ведущих предпринимателей го-
рода в этой сфере. Власть интересует 
только, кто и сколько платит нало-
гов», — заметил Эдуард Панин.

Впрочем, Александр Дорждеев 
на заседании инвестиционного со-
вета поставил задачу профильным 
областным комитетам исправить 
сам подход в работе с бизнесом.

«Нам необходимо понимать, ка-
кова эффективность мер господде-
ржки — что из нашего инструмен-
тария дает прирост налоговой базы 

и численности работников, а что, 
может быть, вообще не востребова-
но у предпринимателей или идет 
без отдачи, — отметил вице-губерна-
тор. — Анализ в этой части надо до-
работать, нельзя радоваться общим 
высоким показателям, которые до-
стигнуты за счет низкой базы про-
шлых лет. Надо думать о масштабе 
охвата субъектов МСБ и долгосроч-
ной перспективе, а также тиражиро-
вать лучшие практики».

Татьяна Беленок отмечает и внут-
ренние кадровые проблемы. По ее 
словам, ресторанным бизнесом 
в Волгограде зачастую занимаются 
непрофессионалы, не понимающие 
принципов его построения: «Кроме 
того, местные ссузы снизили качест-
во подготовки поваров, а официант 
теперь, к сожалению, перестал быть 
профессией, которой обучаются».

С подачи футболистов
Кадровую проблему необходи-
мо решать в спешном порядке — 
требования к потребительскому 
рынку в этой части четко прописа-
ны в стратегии чемпионата мира 
по футболу-2018 в России. В Волго-
граде пройдут четыре матча, ожи-
дается приезд десятков тыс. бо-
лельщиков, и знание английско-
го языка, соблюдение междуна-
родных стандартов сервиса так же 
строго регламентируется, как вы-
сота газона на строящемся к мун-
диалю стадионе.

2 июня губернатор области Ан-
дрей Бочаров подписал постанов-
ление «О развитии услуг потреби-
тельского рынка в 2016–2018 го-
дах при подготовке к проведению 
мероприятий чемпионата мира 
по футболу 2018 года в Волгоградс-
кой области». В документе утверж-
ден план мероприятий по разви-
тию услуг потребительского рын-
ка в 2016–2018 годах. Большая их 
часть затрагивает, по сути, марке-
тинговые задачи — от повышения 

квалификации персонала до изда-
ния специализированных спра-
вочников для туристов.

«Волгоград всегда был индустри-
альным, промышленным городом, 
поэтому предпринимательские 
инициативы у нас не так развиты, 
как в других регионах, где пытались 
выжить именно за счет малого биз-
неса, — отмечает замглавы Волго-
града Алексей Волоцков. — Для раз-
вития сейчас не самое удачное вре-
мя из-за ограниченных кредитных 
возможностей, однако чемпионат 
мира по футболу может стать драй-
вером развития».

Региону необходимо растить 
«прослойку купечества», говорят эк-
сперты. Причем, как отмечает ди-
ректор по развитию ИК QBF Марга-
рита Горшенева, чемпионат дейс-
твительно способен оживить сфе-
ру услуг:

«Это не будут массовые услуги, 
которые затрагивают всех горожан 
и держат на плаву бюджет. Но если 
власти объявят амнистию для пред-
принимателей, которые сейчас на-
ходятся „в тени“, они могли бы су-
щественно расширить этот рынок. 
Послабление в отчетности и нало-
гах, особенно для индивидуаль-
ных предпринимателей, могло бы 
легко дать взрывной рост в этой 
сфере: точки общественного пи-
тания могут быстро адаптировать-
ся под новый уровень спроса, если 
их рентабельность, с учетом упла-
ты налогов, будет выше».

С «теневиками» власть уже на-
чала работать, однако господде-
ржку они обещают только тем, кто 
готов начислять своим сотрудни-
кам «белые» зарплаты.

«Оборот в сфере общественно-
го питания Волгоградской области 
по итогам 2015 года составил свы-
ше 10 млрд рублей, за первое полу-
годие 2016 года — около 5 млрд руб-
лей, — отмечает заместитель губер-
натора Волгоградской области — 
председатель комитета промыш-
ленности и торговли Волгоградской 
области Роман Беков. — Но когда 
мы смотрим на налоговые отчисле-
ния — цифры не соответствуют это-
му обороту. Есть организации обще-
ственного питания с минимальной 
численностью работников — один-

два человека и заработной платой 
ниже среднеотраслевого уровня ли-
бо с нулевыми показателями».

По данным Волгоградстата, сред-
няя заработная плата в сфере обще-
ственного питания Волгоградской 
области составляет 14 тыс. рублей, 
при средней зарплате в целом по ре-
гиону — 24 тыс. Начальник управ-
ления труда комитета по труду и за-
нятости населения Волгоградской 
области Елена Цапенко рассказала, 
что «одна из широко представлен-
ных в Волгограде» сетей кафе и рес-
торанов официально зарегистриро-
вала у себя лишь 17 сотрудников, хо-
тя фактически в этой организации 
работают сотни человек.

Председатель волгоградского ре-
гионального отделения «Деловой 
России» Юрий Чехов на недавних 
дебатах в Общественной палате ре-
гиона отметил массовый переход 
предпринимателей на «домашний 
формат» работы: «У меня есть салон 
красоты, который работает „по-бело-
му“, но из-за сокращения спроса он 
ежемесячно приносит мне 200 тыс. 
убытков. Клиенты ушли за низкой 
ценой „надомников“, у которых 
несопоставимо меньше затрат».

О том, что в регионе есть патен-
тная система налогообложения, 
значительно снижающая нало-
говое бремя, многие предприни-
матели не знают либо просто бо-
ятся «выходить из тени», говорят 
эксперты. Сказывается низкое до-
верие к властям. «Мы только сей-
час увидели заинтересованность 
чиновников в развитии и подде-
ржке малого и среднего бизнеса, 
поэтому многим еще трудно пре-
одолеть недоверие, накопленное 
за многие годы», — констатирует 
Юрий Чехов.

Между тем, согласно прогнозу со-
циально-экономического развития 
Волгоградской области, к 2018 го-
ду оборот потребительского рын-
ка региона выйдет на ежегодный 
рост не менее 2,5%. Сбудется ли этот 
прогноз, и каков будет реальный ре-
зультат — во многом будет зависеть 
от способности властей выстроить 
с предпринимателями конструк-
тивный диалог.

Ярослав Малых,
Александр Васильев
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К чемпионату мира по футболу, игры 
которого пройдут в Волгограде в 2018 году, 
владельцам кафе и ресторанов придется 
позаботиться о квалификации своих 
работников

Торговля ждет подачи
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